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Divulgação

O escritor e jornalista Cecílio
Elias Netto e o advogado e jor-
nalista Antonio Messias Galdi-
no — “nunca faltam os anciãos”,
afirmam —, sentados, são ho-
menageados por José Osmir
Bertazzoni (à esquerda, colabo-
rador deste jornal, advogado,
jornalista), Geraldo Pereira (Lo-

térica Copa 70, colaborador des-
te jornal) e Evaldo Vicente (direi-
ta), diretor de A Tribuna Piracica-
bana, num dia desses passa-
dos, destacando o Dia do Escri-
tor, comemorado ontem (25).
“Isso faz bem para todos nós,
mais antigos e os novos, pela
convivência fraterna”, garantem.

ANCIÃOS

CONVERSA
O presidente Luiz Inácio Lula

da Silva (PT) já está com a agen-
da aberta para receber o Progres-
sistas (PP) e o Republicanos (PR)
para uma conversa franca e aber-
ta, visando tranquilidade no
Congresso Nacional, além de ou-
tras legendas. É o caminho, sem
o qual as intrigas político-eleito-
rais e eleitoreiras não param.

PRTB
Com a morte do fundador

do Partido Renovador Trabalhis-
ta Brasileiro (PRTB), Levy Fidelix,
em 23 de abril de 2021, vítima da
Covid 19, teve início uma disputa
pelo controle interno do partido.
Legenda ligada ao ex-presidente
Jair Bolsonaro, tendo indicado na
chapa vencedora das eleições de
2018, o então vice-presidente Ha-
milton Mourão, hoje senador da
República pelo Republicanos (RS),
a agremiação passa nesse momen-
to por uma crise sem precedentes.

CANCELADA – I
Embora anunciado na im-

prensa pela Prefeitura de Pira-
cicaba o novo titular da Secre-
taria de Saúde, a nomeação de
Douglas Yugi Koga para o car-
go não foi publicada no Diário

Oficial do Município até a última
edição, às 15h de segunda-feira
(24). Com isso, a Câmara cance-
lou a audiência pública prevista
para ontem (25), às 19h, no Ple-
nário Francisco Antonio Coelho.

CANCELADA – II
A audiência agendada pela

Câmara foi uma solicitação do ve-
reador Paulo Campos (Podemos),
via requerimento 528/2023, para
discutir a necessidade de mudan-
ça de local da UBS (Unidade Bá-
sica de Saúde) Centro, hoje loca-
lizada na avenida França, 227, no
Jardim Europa. Segundo o par-
lamentar, munícipes reclamaram
que a unidade do Centro não
consegue atender aos usuários
do sistema de saúde, em razão
da ausência de espaço físico.

CANCELADA – III
O então titular da Secretaria

de Saúde, Filemon Silvano, pediu
exoneração na manhã de 21 de
julho. A Prefeitura de Piracicaba
confirmou a informação em nota
oficial. Pelo texto do requerimen-
to de Paulo Campos, a única con-
vocação oficial para participação
da audiência é a do secretário da
Saúde. Para que uma nova audi-
ência pública seja realizada pela
Casa, um novo requerimento de-
verá ser apresentado pelo verea-
dor e aprovado pelo plenário.

CANCELADA - IV
O cancelamento da audiên-

cia foi solicitado pelo vereador
Paulo Campos, em ofício encami-
nhado ao presidente da Casa, ve-
reador Wagner Oliveira (Cidada-
nia), o Wagnão, em função da exo-
neração do titular da Saúde e a
não oficialização, via Diário Ofici-
al, do novo ocupante do cargo.

Felipe Almeida e Lorena Abda-
la mostram que o mundo é pe-
queno. Ambos foram a Sidney,
na Austrália, para estudos, atra-
vés de intercâmbio. Saíram de
Piracicaba sem saber um do
outro e, lá, se encontram, ale-
graram-se por serem piracica-
banos. Só que Lorena Abdala é
filha do ex-vereador José Mar-

cos Abdala, barbeiro e cabele-
reiro como profissão; e Felipe
Almeida é filho do ex-vereador
Chico Almeida, também profis-
sional do salão de beleza. E o
Capiau fica feliz com os dois
políticos (Abdala, MDB; Almeida,
PT), que compartilharam esse
feliz encontro de piracicaba-
nos em outro lado do mundo.

NA AUSTRÁLIA

Álbum de Família

Licitação prevê R$ 15 milhões
para a sinalização de trânsito
Empresas interessadas devem enviar propostas até o dia 15 de agosto;
edital completo está disponível no site da Prefeitura Municipal

Divulgação

Vias de alto fluxo de veículos devem receber pavimento de concreto

QUEM MATOU?
“Queremos que as investi-
gações avancem ainda
mais, porque o Brasil pre-
cisa saber: quem mandou
matar Marielle?”, escreveu
a deputada estadual Profes-
sora Bebel (PT) em suas
redes sociais. Na foto, ma-
nifestante pede apuração
do assassinato da ex-vere-
adora do Rio de Janeiro. A7

 Isabela Borghese

A Prefeitura de Piracicaba,
por meio da Semuttran (Secreta-
ria Municipal de Mobilidade Ur-
bana, Trânsito e Transportes), re-
cebe até as 13h30 do dia 15/08,
propostas de empresas interessa-
das em participar da licitação 26/
2023, para prestação de serviços
de engenharia de trânsito para a
implantação de sinalização hori-
zontal, vertical, semafórica, defen-
sas metálicas e serviços de proje-
tos e topografia no município. O
edital completo com todas as in-
formações referentes à concorrên-
cia está disponível no site da Pre-
feitura, que é piracicaba.sp.gov.br.
O valor estimado da contratação
é de cerca de R$ 15 milhões.

200 KM — A licitação deve
contemplar a sinalização do re-
capeamento de 200 km anunci-
ados pelo prefeito Luciano Al-
meida em abril, com pavimento
de concreto, incluindo vias como
a avenida 1º de Agosto, em tre-
cho da passarela de pedestre até
a avenida Mario Dedini, e a ave-
nida Comendador Leopoldo De-

dini (Unileste), da rodovia Mar-
garida das Graças Martins (SP
135) até a rodovia Luiz de Quei-
roz (SP 304). “Nossa equipe está
atenta a todas as necessidades da
mobilidade na cidade, principal-
mente em razão da frota de veí-
culos ter aumentado significati-
vamente nos últimos anos, tor-
nando fundamental um planeja-
mento que aumente os mecanis-
mos que visam a segurança do
trânsito, portanto, as sinaliza-
ções, sejam horizontais, verticais
e luminosas ou semafóricas, são
de extrema importância para a se-
gurança de todos, de pedestres a
motoristas”, falou a titular da Se-
muttran, Jane Franco Oliveira.

SERVIÇOS — “Esse novo
edital de sinalização, além de con-
templar a sinalização do recapea-
mento de 200km, é para outras
obras previstas para implantação,
bem como manutenção, revitali-
zação, supressão e demais servi-
ços executados pela Pasta. É para
serviços contínuos e essenciais,
fundamentais para a segurança

viária e principalmente de pedes-
tres no município, conforme de-
termina o CTB”, explicou Jane.

VIGÊNCIA — Conforme o
edital, o prazo de vigência do con-
trato é de 12 meses, contados da
data de emissão da Ordem de Ser-
viço, podendo ser prorrogado. A
abertura dos envelopes com os do-
cumentos para habilitação das
empresas e com as propostas deve

acontecer no dia 15/08, às 14h, na
Sala de Licitações da Prefeitura,
no prédio do Centro Cívico, situa-
do na Rua Antônio Correa Barbo-
sa, 2233, 1º andar. O local de en-
trega dos envelopes deve ser na
Divisão de Compras, no mesmo
prédio, mas no 7º andar. Dúvi-
das podem ser sanadas por meio
de contato com a Divisão de Com-
pras pelo telefone (19) 3403-1020.

Divulgação

Luis Cassinelli assume Secretaria de Governo
O engenheiro Luis Fernando

Dagnone Cassinelli foi nomeado
ontem, 25, para o cargo de secretá-
rio municipal de Governo. Carlos
Beltrame, que acumulava Governo
e Ação Cultural (Semac) desde de-
zembro do ano passado, agora irá
se dedicar exclusivamente às ações
ligadas à cultura. As nomeações
foram publicadas na edição de hoje
do Diário Oficial do Município.
Cassinelli nasceu em São Carlos, tem

66 anos, é graduado em engenha-
ria com especialização em materiais
polímeros pela Universidade Fede-
ral de São Carlos (Ufscar). Cursou
marketing industrial pela Fundação
Getúlio Vargas e também é profes-
sor do curso de pós-graduação
do Instituto Mauá de Tecnologia
na área de embalagens plásticas.

PERFIL — O novo secretá-
rio foi diretor corporativo de Ino-
vação, responsável pela avaliação

e mapeamento estratégico de no-
vas tecnologias para a Braskem e
responsável pelo relacionamento
com empresas, universidades e
centros de pesquisa; construiu e
gerenciou três centros de P&D de
Polímeros e implementou o Pro-
grama de Gestão da Inovação da
Braskem, sendo responsável pelo
projeto que transformou o Bra-
sil no maior produtor de plásti-
co renovável, usando etanol.

Cassinelli, 66 anos, é graduado
em engenharia pela Ufscar
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Camilo Irineu
Quartarollo

Logo de manhã
em Colorado,
 ouvem-se tiros

na Columbine High
School. Desespero
das crianças em bus-
ca de refúgio na bi-
blioteca, sob as mesas
e longe das janelas
estilhaçadas. Corpos, choro e
sangue pelos corredores. Em
suas casas as mães temem pelas
suas crianças e rezam aflitas. En-
tretanto, uma mãe rezava para
que: "... meu filho morra antes
que mate mais alguém". Treze al-
vejados e mortos pelos meninos
Eric Harris e Dylan Klebold.

Columbine, livro de Dave
Cullen, cita evidências de que
Eric reverenciava os nazistas.
Seu diário traz a concepção de
Seleção natural e seu viés antis-
social, de que gostaria de colo-
car todo mundo num jogo de-
nominado Doom (um jogo de
tiro). De ver os fracos morre-
rem e os fortes viverem. Estava

ansioso pelo dia do
massacre, com todo o
seu ódio reprimido
contra a humanidade e,
Dylan, o outro atirador,
escreve que são "seme-
lhantes a Deus" e mais
evoluídos que qualquer
outro ser humano. No
dia 20 de abril de 1999,
da matança, Eric usou
uma camiseta com as

palavras "Seleção Natural".
Em dezembro de 1998, os dois

estudantes gravam Hitmen for
Hire, um vídeo para um projeto
da escola. Mostram no vídeo o que
fariam um ano mais tarde, numa
performance de Assassinos de
Aluguel, com muito xingamentos,
gritos e declarações violentas.

Após o massacre, os pais e
vizinhos das vítimas de Colum-
bine fazem manifestações paci-
fistas pela cidade. São contra as
armas nas mãos de meninos e
observam que estas não são de
caçador, para matar alces, mas
de matar gente. Entretanto, o
mercado de armas é muito forte
e influente nos Estados Unidos.

No Brasil já violento, o bol-
sonarismo reforçou o pior da cul-
tura americana, o culto às armas.
O ex-presidente Bolsonaro chega
a afirmar que "Jesus não com-
prou uma pistola porque não ti-
nha naquela época". Não sei de
onde é que ele tirou esse Jesus
fake, que precisaria de pistola!
Jesus tinha autoridade moral
para enfrentar o adverso, cear em
Jerusalém nas barbas dos seus
perseguidores e entregar-se sem
fugir, recusando-se ao uso da es-
pada ou, se houvesse, de pistola.

No Brasil, são notórios os ca-
sos como os de um morador alve-
jado "por engano" na portaria de

seu condomínio, sob a alegação
de que foi confundido com as-
saltante ao pegar as chaves na
bolsa. Outros foram atingidos
"por engano", confundiram-se
vassoura ou furadeira com ar-
mas inimigas. São numerosas as
ocorrências desses "enganos" de
algum atirador sanguinário.

Depois do massacre em
uma escola do Texas e forte pres-
são dos pais, em 2022, Biden
assinou restrição de armas para
jovens com antecedentes crimi-
nais, doenças mentais ou violên-
cia doméstica. Columbine não é
fato isolado, muitas outras esco-
las sofrem ataques semelhantes e
mortais, inclusive no Brasil.

Recentemente, o governo
Lula assinou decreto para
controle de armas, munições
e clubes de tiro, mas a oposi-
ção e bancada da bala que-
rem derrubar o decreto...

———
Camilo Irineu Quarta-
rollo, escrevente e es-
critor, ensaísta, autor
de crônicas, historie-
tas, artigos e livros

José Renato Nalini

Seria tão bom po-
 der falar apenas
 de coisas boas.

Acreditar que o Brasil
já não quer ser "Pária
Ambiental", que o dis-
curso da boiada foi coi-
sa do passado, que re-
assumimos a nossa vo-
cação de promissora potência ver-
de, capaz de salvar a humanidade
em sua caminhada rumo ao caos.

Infelizmente, não é o que su-
gere o noticiário. Depois do dia
mais quente já registrado no pla-
neta, dia 3 de julho, o mundo ba-
teu novo recorde de calor extre-
mo pelo segundo dia consecuti-
vo, ou seja, 4 de julho de 2023.

Isso provém das mudanças
climáticas provocadas pela ação
humana em conjugação com o
"El Niño", o fenômeno que de
quando em quando aquece as
águas do Oceano Pacífico.

Pode-se dizer: o Brasil não é
banhado pelo Pacífico. Por que se
preocupar? Porque o Brasil é um
dos países mais vulneráveis do pla-
neta. Está nos trópicos, onde o ca-
lor já é maior. A natureza o re-
compensara com a Amazônia, a
última grande floresta tropical
do mundo. Mas a ignorância,
que rima com ganância, fez com
que essa cobertura vegetal fosse
reduzida em sua capacidade de
absorver gás carbônico, a ponto
de ser ela hoje mais emissora do
que sugadora do veneno que
matará a humanidade e todas
as demais espécies de vida.

Mais diretamente associada à
nossa incapacidade de adminis-
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trar a gravíssima crise
climática está a polui-
ção que todos provoca-
mos. Nossas ruas estão
testemunhando a nos-
sa irresponsabilidade.
Descartamos tudo.
Não reciclamos quase
nada, a não ser aquilo
que resulta da coleta fei-
ta por verdadeiros he-

róis. Que trabalham com recicla-
gem por necessidade, mais do que
devido à consciência ecológica.

Não sabemos respeitar nossa
água doce, fonte e razão de vida.
Nossos grandes rios se transfor-
maram em coletores mortos de fe-
zes e de substâncias venenosas,
expelidas por indústrias sem alma,
além de repositório de tudo o que
não nos interessa mais: carcaças
de automóveis depenados, móveis
velhos, geladeiras que não funcio-
nam, tudo o que é prova da imun-
dície e da insensibilidade da única
espécie que se auto considera raci-
onal. E aí? Dá vontade de falar em
coisas boas? O que estamos fazen-
do para salvar o planeta e a hu-
manidade? Algo de concreto, não
mero discurso, estéril e inútil?

———
José Renato Nalini é
Diretor-Geral da Uni-
registral, docente da
Pós-graduação da Uni-
nove e Secretário-Ge-
ral da Academia Pau-
lista de Letras (APL)
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José F. Höfling

Apandemia do co-
vid-19 tem ocu-
 pado nossas

mentes desde 2019,
quando essa doença ir-
rompeu a barreira dos
diversos territórios des-
te planeta de forma
avassaladora, seme-
lhante a um "tisuna-
me", trazendo muito sofrimento e
mortes derivados da introdução e
permanência desses microrganis-
mos no seu hospedeiro de escolha
que foi o "ser humano". Desnorte-
ados que ficamos com essa "novi-
dade" e sem entender o real signi-
ficado de uma doença desse porte,
estivemos a mercê de governantes
totalmente "despreparados" e sem
conhecimento do tamanho desse
fenômeno biológico e suas conse-
quências para a Sociedade, a tal
ponto de sugerir "curas milagro-
sas" com o emprego de substânci-
as incapazes de qualquer efeito con-
tra os vírus que expressam meca-
nismos já bastante conhecidos da
ciência desde à séculos, fruto de
pesquisas ao longo dos tempos an-
teriores ao que estamos vivendo...e
ainda mais, sem conhecimento ci-
entífico nenhum, apostando na
"imunidade de rebanho" imagi-
nando que as pessoas iriam se tor-
nar imunes ao agente em questão,
simplesmente deixando as coisas
acontecerem ao sabor do "acaso"
onde a infecção humana por si, se-

ria o suposto controle da
situação! Associado a
isso, tivemos ainda a in-
dução do descaso, nega-
cionismo e de "piadas"
em relação ao "viruszi-
nho" sem consequênci-
as maiores. Tudo isso, e
a ausência de providên-
cias maiores como a
compra de vacinas já na
época disponíveis, levou

à morte de quase "um milhão de
pessoas" somente em nosso País...
mas isso também ocorreu em ou-
tros países, como nos Estados Uni-
dos, por motivos semelhantes. Será
que aprendemos com tudo isso?
Será que agiremos de forma dife-
rente quando estivermos sob novas
pandemias e infecções microbianas
que virão? Tenho as minhas dúvi-
das, porém acredito que o exemplo
vem de cima (de nossos governan-
tes) cumprindo o seu papel de ges-
tores da Sociedade e do povo.  Mui-
to bem... a pandemia acabou? Não
precisamos mais nos preocupar com
o covid-19? Ele foi vencido, dizima-
do e extinto do nosso convívio?

Vejamos. Antes de mais nada,
temos que entender o significado
maior de uma pandemia. Com cer-
teza, graças à vacinação, pudemos
ter o controle da situação, ou seja,
diminuir de sobremaneira a capa-
cidade do vírus de contaminar a
população como estava acontecen-
do, já que a presença de anticorpos
produzidos pelas vacinas em cada
um de nós, não nos fez mais "con-
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taminadores" dentro da população
de vacinados e não vacinados, em-
bora um segmento da população
não se vacinaram por motivos de
dar "calafrios" em quem é da área,
pudemos chegar à tal da "Imunida-
de de rebanho", ou coletiva, e isso
acontece quando uma grande quan-
tidade de indivíduos em uma co-
munidade está protegida da ação
do vírus como já pudemos explicar...
ou porque foram vacinados ou por-
que adoeceram e sobreviveram pela
ação dos anticorpos produzidos pelo
nosso  organismo ao longo da do-
ença... e aí com poucas pessoas vul-
neráveis o vírus circula bem menos
protegendo de modo "indireto"
aqueles que não se vacinaram e, por-
tanto, não estão imunizados. Nós
"vacinados" acabamos por proteger
os que não foram, não é? No entan-
to, restou uma grande parte da po-
pulação que não foram vacinadas...
o que não nos deixa tão confiantes
assim a respeito de novas contami-
nações. Isso somada ao aparecimen-
to de "novas variantes" como a "Arc-
turus (XBB.1.16) e poderão apare-
cer mais, já que esse é o normal de
microrganismos - sempre em mu-
tação - nos coloca, ainda, em alerta.

Então com a ideia de que
ainda tudo isso seja motivo de
preocupação, não custa nos res-
guardarmos usando máscara em
ambientes fechados, evitarmos
aglomerações, lavarmos bem as
mãos, etc., e quando estivermos
ao ar livre e lugares poucos po-
voados de seres humanos pode-
mos guardar a máscara. Não é
tão trabalhoso assim, certo?

Um outro aspecto é o de ob-
termos essa doença endemicamen-
te, ou seja, mantê-la circunscrita
em países, cidades, localidades e
comunidades e isso só é possível
quando tomarmos os devidos cui-
dados para coibir a sua expansão
para outros lugares, o que vai dan-
do origem à pandemia que conhe-
cemos. Como se observa, o assunto
é extenso, vencemos parcialmente
a batalha, mas não temos o con-
trole, até que todos sejam vacina-
dos não podemos dizer que dizi-
mamos e extinguimos essa doença
e outras... Precaução, com antena
ligada e olhos abertos, é a palavra
de ordem! Idosos e crianças são a
maior preocupação. Em outros
momentos, estaremos falando so-
bre outras doenças que estão por
aí ou já nos afetam ou afetarão.

Políticos e governantes que
atentem para estes fatos, além de
outros de âmbito social, devem
nos pautar na hora das escolhas!

———
José F. Höfling, PhD
e m  I m u n o l o g i a ,  d a
FOP-Unicamp

Por falar em desgraça

Paiva Netto

Alguns leitores
que me honram
 com sua paciên-

cia solicitaram a apre-
sentação de uma histó-
ria contada por Elbert
Hubbard, que publiquei
no primeiro volume do
livro O Brasil e o Apo-
calipse (1984). Trata-se
da página "Mensagem a Garcia",
um eloquente convite para que te-
nham maior espírito de decisão
aqueles que se queixam do estado
do mundo, mas que continuam
sentados no sofá. Eis a mensagem:

"Um homem se destaca no
horizonte de minha memória como
o planeta Marte no seu periélio.

"Quando irrompeu a guerra
entre a Espanha e os Estados Uni-
dos, o que importava a estes era
comunicar-se rapidamente com o
chefe dos insurretos, Garcia, que
se sabia encontrar-se em alguma
fortaleza no interior do sertão cu-
bano, mas sem que se pudesse pre-
cisar exatamente onde. Era impos-
sível um entendimento com ele
pelo correio ou pelo telégrafo. No
entanto, o presidente tinha de as-
segurar-se da sua colaboração, e
isto quanto antes. Que fazer?

 "Alguém lembrou: 'Há um
homem chamado Rowan; e se al-
guma pessoa é capaz de encon-
trar Garcia, há de ser Rowan'.

"Rowan foi trazido à presen-
ça do presidente, que lhe confiou
uma carta com a incumbência de
entregá-la a Garcia. De como esse
homem, Rowan, tomou a carta,
meteu-a num invólucro imperme-
ável, amarrou-a ao peito e, após
quatro dias, saltou de um barco
sem coberta, alta noite, nas costas
de Cuba; de como se embrenhou
no sertão para, depois de três se-
manas, surgir do outro lado da
ilha, tendo atravessado a pé um
país hostil, entregando a carta a
Garcia - são coisas que não vêm ao
caso narrar aqui pormenorizada-
mente. O ponto que desejo frisar é
este: Mac Kinley deu a Rowan
uma carta destinada a Garcia;
Rowan tomou-a e nem sequer per-
guntou: 'Onde é que ele está?'

"Hosana! Eis aí um homem
cujo busto merecia ser fundido no
bronze imarcescível e sua estátua
colocada em cada escola do país.
Não é de sabedoria livresca que a
juventude precisa, nem de instru-
ção sobre isto ou aquilo. Precisa,
sim, de um endurecimento das vér-
tebras, para poder mostrar-se al-
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tiva no exercício de um
cargo; para atuar com
diligência; para dar
conta do recado; para,
em suma, levar uma
mensagem a Garcia.

"O general Garcia
já não é deste mundo,
mas há outros Garci-
as. A nenhum que se
tenha empenhado em
levar avante uma em-

presa em que a ajuda de muitos
se torne precisa têm sido poupa-
dos momentos de verdadeiro de-
sespero ante a imbecilidade de
grande número de homens, ante
a inabilidade ou falta de disposi-
ção de concentrar a mente numa
determinada coisa e fazê-la".

"Amai-vos uns aos outros"
O Mandamento Novo de Je-

sus, Lei de Solidariedade Planetá-
ria - "Amai-vos como Eu vos amei.
Somente assim podereis ser reco-
nhecidos como meus discípulos"
(Evangelho, segundo João, 13:34
e 35) -, é uma Mensagem a Garcia
dirigida a ainda milhões de sur-
dos morais ou amantes da Lei de
Talião. Não foi à toa que num ins-
tante de amargura Gandhi (1869-
1948) declarou: "Olho por olho, e
a humanidade acabará cega".

Acreditamos no Amor e na
Justiça iluminada pelo Novo
Mandamento do Divino Profes-
sor. Porém, jamais pregamos a
acomodação. Há que se promo-
ver a Esperança neste planeta, a
Paz de Deus, a tranquilidade e se-
gurança ao Espírito, ainda ape-
nas tangenciadas pelos acordos
internacionais, em geral obedi-
entes a interesses díspares, fon-
tes de tantos conflitos. Contu-
do, o ser humano chegará lá...
Ele, em virtude de uma saudá-
vel teimosia em continuar habi-
tando a Terra, adquiriu para-
normal capacidade de sobreviver
às mais agudas crises da sua His-
tória, entregando no momento
certo, quando tudo parece perdi-
do, a sua Mensagem a Garcia.

———
José de Paiva Netto, jorna-
lista, radialista e escritor;
paivanetto@lbv.org.br -
www.boavontade.com

Mensagem a Garcia
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Douglas Alberto F.
de Campos Filho

Embora muitos ex-
perimentos cien-
tíficos sobre a te-

lepatia tenham sido
realizados, o consen-
so científico atual
não suporta as ale-
gações deste e de ou-
tros supostos fenô-
menos paranormais e as clas-
sificam como pseudociência.

É definido como um dos mais
comuns fenômenos extra-sensori-
ais, que faz parte da vida diária das
pessoas. A telepatia pode ser espon-
tânea ou experimental (provocada
em laboratório, a fins de pesquisa).

Telepatia é, de natureza
subjetiva, definida na parapsi-
cologia como a habilidade de

adquirirmos infor-
mação extraída ex-
clusivamente de um
outro conteúdo men-
tal - sempre no mo-
mento presente. Isso
sem o uso de ferra-
mentas tais como a
l inguagem verbal ,
corporal, de sinais ou
escrita. A expressão
provém do idioma gre-

go - 'tele', com o sentido de dis-
tância; e 'patheia', sentimento.

Embora muitos experimentos
científicos sobre a telepatia tenham
sido realizados, o consenso cientí-
fico atual não sustenta as alega-
ções deste e de outros supostos fe-
nômenos paranormais. A maioria
das pessoas que passam pelo fenô-
meno acredita que a mensagem
recebida vem dela mesma, pensan-

Telepatia

do ser sua intuição e não uma
mensagem vinda de outra pessoa.

O aspecto mais controverso
é que a telepatia contradiz as leis
da física clássica e de outras ci-
ências. A possibilidade de que ela
exista implicaria a reformulação
de vários axiomas que hoje são
considerados válidos. Do ponto
de vista da física e da neurolo-
gia, é impossível que se produza
um processo no cérebro sem que
haja um estímulo sensorial ou
interno que o desencadeie.

Para a ciência, o pensamen-
to é um processo bioquímico. Em
consequência, não é originado se
não houver um estímulo materi-
al. A telepatia é precisamente a
ausência desse estímulo materi-
al. Portanto, aparentemente
uma realidade exclui a outra. No
entanto, foram levantadas hipó-
teses do ponto de vista da física
quântica que falam sobre outras
formas de interação na maté-
ria...... (o que não posso deixar
de escrever é que esta analogia é
imperfeita mas envolvida em
conjunto de crenças e pessoas
que não sabem nada de física e
muito menos de mecânica qu-
ântica). Portanto, a telepatia
não passa de pseudociência.

———
Douglas Alberto Ferraz
de Campos Filho, médico
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Gregório José

Tempos atrás co-
nheci um advo-
gado e contador

dinâmico e feliz, ani-
mado com a vida e
com o viver. Ia na
praia três a quatro
vezes ao ano, passea-
va com a esposa e os
filhos e, vivia se reu-
nindo e encontrando com os
amigos de clube e de maçonaria.

Também era membro ativo
de conselhos deliberativos de clu-
bes, vivia assistindo a partidas do
time de coração e ainda encon-
trava tempo para ir a partidas
amadoras de futebol e futsal.

Vivia ajudando e estenden-
do as mãos a quem precisava e,

não perdia uma festi-
nha ou encontro soci-
al das sextas-feiras.

De repente tudo
mudou. Não gostava de
presenças, achava ruim e
ficava chateado em ter
que viajar com os famili-
ares. Se estava numa fes-
ta queria voltar para casa
e ficar isolado, só, triste.

Nem mesmo as
partidas de futebol na televi-
são o atraia mais e, pra pio-
rar, um filho saiu de casa para
outro estado e as duas filhas
se ajeitaram na vida e também
deixaram a residência.

Ele talvez tenha sentido a sín-
drome do "ninho vazio", mas mi-
grou para uma depressão profun-
da e, como é homem, não podia e

Síndrome de Anedonia recorrente

não se dava ao luxo de buscar
ajudar e tratamento médico/clí-
nico. Ainda mais sendo homem.

Entendendo um pouco mais
sobre esta doença e analisando
o que ocorreu com este amigo
advogado e contador é possível
notar que muitas pessoas, ho-
mens e mulheres, sentem-se
neste mesmo caso e cada vez
mais grave e assustador. Afinal,
as pessoas estão se isolando
dentro de seus próprios lares.
Deixam de conversar, de sorrir,

de contar piadas juntos. De ou-
vir música e filmes que lhes in-
teressa. Os celulares conectados
acabam levando as pessoas ao
isolamento social, ao convívio pre-
cário e ao abandono mesmo em
família. Resultado? Anedonia.

Como sair dessa? Boa ali-
mentação, atividade física cons-
tante, sono regular e momentos
de lazer sempre na companhia de
pessoas agradáveis, animadas e
dos familiares. Visite os amigos,
passeie na casa da família, ande.

Homens e mulheres apáticos,
não tenham medo. Procurem aju-
da. Fale com seu clínico e entenda
o que ocorre com estas faltas de
vontades comuns no dia de hoje.

———
Gregório José, jornalis-
ta, radialista, filósofo
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PRESSA
A voracidade do presidente

(Câmara do Deputados) Arthur
Lira (PP/AL) na votação da Re-
forma Tributária não tem justi-
ficativa. Não foi simplesmente
ansiedade ou afobação, mas im-
prudência e precipitação. Talvez
até ele mesmo torça para que o
Senado Federal melhore o texto
que não dá nenhuma tranquili-
dade ao futuro. Agora, Arthur
Lira quer debater a Reforma
Administrativa. Outro tema im-
portante, e é bom alguém dizer
ao parlamentar Lira, que errar
novamente não vai pegar bem.

Irreflexão total, lembrando que
numa mesma noite votou-se
duas vezes como manda a lei.
Afogadilho sem necessidade.

PONTO FINAL
Secretário da Saúde, dr.

Douglas Yugi Koga, é cirurgião
digestivo, atuando no Hospital
da Cana. Também é credenciado
pela Unimed. Paulistano, 50
anos, docente na Faculdade
Anhembi Morumbi, diplomou-se
na USP/Ribeirão Preto. Missão:
devolver a normalidade a saúde
pública piracicabana. Boa sorte
ao conceituado dr. Douglas.

Um planeta em colapso
peraturas já registradas
pelo homem em diver-
sas partes do planeta.

Os poluentes são
depositados em todos os
cantos do planeta e até
no espaço sideral for-
mando uma vastidão
de lixos tóxicos em pre-
juízo a natureza e ao
próprio homem; as nos-

sas paisagens estão se desfazen-
do diante dos nossos olhos, as be-
lezas dos montes e dos horizon-
tes, versada pelos poetas formam
um rastro de destruição e fuma-
ças. Todos nós gostaríamos de fa-
zer duas perguntas: como fare-
mos para sobreviver num plane-
ta hostil destruído pela ganância
humana? Não seria melhor resol-
vermos essa pendência enquanto
há tempo? Mesmo que resolvês-
semos os problemas que já cria-
mos, os quais rodeiam castigan-
do-nos... Poderemos mudar essa
realidade? Que termos que pagar
essa dívida não restam dúvidas.

A União Europeia deu um
passo à frente e decidiu mudar de
rumo com o Green Deal e a Next
Generation EU (O Acordo Verde
Europeu, aprovado em 2020, é um
conjunto de iniciativas políticas da
Comissão Europeia com o objetivo

José Osmir
Bertazzoni

As atividades hu-
manas, quando
 as suas ações

ocorrem de forma des-
controladas, mudam a
natureza, aparente-
mente em "nosso fa-
vor". Os desmatamen-
tos sem critérios ou responsabili-
zação, ocupações de terras indíge-
nas e de preservação ambiental
para garimpo ou derrubada de flo-
restas, construção de barragens e
usinas elétricas, desocupação das
margens de rios para infraestru-
tura, implementação em grandes
áreas de complexos sistemas agrí-
cola e industrial; é certo que me-
lhoraram muito a nossa qualidade
de vida gerando emprego, renda e
bem-estar, porém, não é gratuito
esse empréstimo. Quanto custa
essa evolução para a humanidade?
Contraímos uma dívida com a na-
tureza que poderemos pagar? O
nosso ecossistema está contamina-
do, não temos ar fresco para respi-
rar, falta de reservas de água-po-
tável (ou escassez) em muitos paí-
ses. Vivemos o aquecimento global
como realidade incontestável, es-
tamos enfrentando as maiores tem-
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primordial de tornar a União Eu-
ropeia (UE) neutra em termos cli-
máticos em 2050). A lei de restau-
ração da natureza, acolhida no
Parlamento Europeu teve voto con-
trário dos partidos de direita.

Restauração da Natureza.
Não faz sentido falarmos sobre o
aquecimento global e desmata-
mento da Amazônia se não fizer-
mos esforços para remover os im-
pactos que tornam necessária a
própria restauração - de como va-
mos construir um universo favo-
rável à nossa sobrevivência. Cria-
mos mecanismos gigantes para
suprir a sobrevivência do homem
no planeta e esquecemos de olhar
para a sobrevivência do próprio
planeta que abriga o homem.

Um destes mecanismos é a
pesca industrial somados a muitos
outros impactos, leva ao esgota-
mento dos recursos pesqueiros, de
nada adianta restaurar esses re-
cursos se os habitats são destruí-
dos e os recursos são retirados com

intensidades superiores à sua ca-
pacidade de renovação. O "Agro é
pop, agro é tech, agro é tudo" des-
peja toneladas de pesticidas em ter-
ras agrícolas, poluindo as águas
subterrâneas (e envenenando-nos),
é inútil recuperar os locais poluí-
dos e continuar a poluir. Os nossos
rios são represados e alterados com
construção de complexos em con-
creto armado e retira a possibilida-
de da ocorrência da "piracema" ne-
cessária a sobrevivência de muitas
espécies de peixes, não permitindo a
reprodução, além de desviar o fluxo
natural das águas, prejudicando
grandes aglomerados urbanos que
se veem as voltas com o desabas-
tecimento e sem água potável.

Não restam dúvidas que te-
mos a obrigação de fazer a restau-
ração das biodiversidades - tremo
ao pensar que alguém não acredi-
ta que precisamos urgente restau-
rar a natureza - não entendem a
necessidade de eliminar os impac-
tos que virão se nada for feito.

As explicações têm sido da-
das pela comunidade científica
das consequências das nossas
ações e omissões que conduzem
a natureza a um colapso total.

———
José Osmir Bertazzoni,
jornalista, advogado

As principais leis de proteção de dados na América Latina
sencial analisar as re-
gulamentações de pa-
íses como Colômbia,
Chile e México, por
exemplo, para enten-
der as suas diferenças
e semelhanças. O com-
partilhamento de boas
práticas entre os paí-
ses latino-americanos
pode contribuir para o

aprimoramento contínuo das leis
de proteção de dados e para uma
maior proteção dos direitos dos
indivíduos no mundo digital.

As abordagens e direitos
dos titulares de dados de acor-
do com as leis de regulamen-
tação na América Latina

BRASIL: em vigor desde
2020, a LGPD se aproxima um
pouco mais da lei europeia, se com-
parado aos outros países da re-
gião. Ela foi desenvolvida com base
nos padrões do Regulamento Ge-
ral de Proteção de Dados (GDPR)
da União Europeia, promovendo
uma harmonização com as práti-
cas globais de proteção de dados.
Além disso, a LGPD possui uma
ênfase na proteção dos direitos in-
dividuais, garantindo a privacida-
de, a autodeterminação informa-
tiva, o acesso aos dados, assim
como a sua correção e exclusão.

COLÔMBIA: o direito à pro-
teção de dados pessoais é concebi-
do como um direito pela Constitui-
ção Política da Colômbia, onde cada
titular tem o direito de conhecer,
atualizar, retificar e/ou cancelar a
informação. No nível legislativo, a
Lei 1581 – de 2012 – dita as dispo-
sições gerais para a proteção de da-
dos pessoais. De acordo com a nor-
ma, são concebidos os princípios
orientadores para o tratamento de
dados pessoais, bem como as ca-
tegorias de dados especiais.

CHILE: a lei de proteção de
dados pessoais entrou em vigor no
Chile em 2020, pouco antes da
LGPD no Brasil. A lei chilena esta-
belece direitos para os titulares dos
dados e obrigações para as organi-
zações que tratam esses dados.
Uma diferença significativa entre

Erika Patara

Aproteção de da-
dos tem sido um
 tema bastante

relevante na última dé-
cada, já que o surgi-
mento de novas tecno-
logias provocou um au-
mento no compartilha-
mento e processamento
de informações pessoais. Essa mu-
dança fez com que países em todo
o mundo avançassem para a im-
plementação de regulamentações
voltadas a esses fins. Isso porque,
na era digital, assegurar a privaci-
dade, promover a segurança, esta-
belecer a confiança e garantir a
transparência no tratamento dos
dados sensíveis são medidas con-
sideradas de extrema importância.

Para contextualizar, mesmo
com a Lei Geral de Proteção de
Dados (LGPD) em vigência no
Brasil desde 2020, dados de mais
de 223 milhões de pessoas e de
40 milhões de empresas foram
vazados em 2021 – de acordo
com informações do DefCon-
Lab. Ou seja, ainda há muito tra-
balho a ser feito nesse sentido.

Para as empresas de tecno-
logia, que lidam diretamente com
o processamento, armazenamen-
to e transmissão de dados, como
os data centers, as normas vigen-
tes para a proteção e o tratamen-
to adequado dessas informações
se tornam cruciais. Portanto, é
necessário que as companhias
adotem alguns requisitos indis-
pensáveis para assegurar todas
as condições e premissas das leis.

Vale destacar que, a princí-
pio, deve-se conhecer os dados tra-
tados e as suas finalidades, obter
certificações que contenham nor-
mas alinhadas a padrões interna-
cionais de segurança, como a ISO
27001, além de providenciar flu-
xos de tratamento definidos por
meio de mapeamentos e políticas
de controle de acesso físico e digi-
tal a recursos ou localidades.

Na América Latina, a LGPD
do Brasil se destaca, mas é es-
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a LGPD e a lei chilena é que esta
última não exige um consentimen-
to expresso para o tratamento de
dados pessoais, mas sim um con-
sentimento implícito ou tácito.

MÉXICO: a Lei Federal de
Proteção de Dados Pessoais do Mé-
xico é mais antiga e regula o trata-
mento de dados pessoais por meio
de um aviso de privacidade desde
2010. Dessa forma, a empresa deve
mencionar as finalidades para as
quais as informações estão sendo
coletadas, bem como mencionan-
do a forma que as trata – especial-
mente se são dados sensíveis. No
entanto, uma diferença importan-
te é que a LGPD brasileira fornece
uma definição mais clara dos di-
reitos dos titulares dos dados e das
obrigações das organizações.

IMPLICAÇÕES PARA
EMPRESAS QUE DESCUM-
PREM AS LEIS DE PROTE-
ÇÃO DE DADOS - O descum-
primento dessas leis pode ter im-
plicações graves para as empresas,
incluindo sanções legais, danos à
reputação e perda de confiança dos
clientes. No Brasil, com a LGPD,
as empresas estão sujeitas a san-
ções administrativas como a sus-
pensão do exercício da atividade
de tratamento dos dados pessoais
a que se refere a infração por até
seis meses, prorrogável por igual
período. Além disso, as empre-
sas estão sujeitas ao pagamento
de multas que podem chegar até
R$ 50 milhões por infração.

Na Colômbia, as implicações
são um pouco diferentes. As mul-
tas são de 2 mil salários-mínimos
do país e a empresa pode ter as
suas atividades suspensas ou até
mesmo o fechamento das opera-

ções por completo. Há uma enti-
dade chamada “Superintendência
de Indústria e Comércio” que vi-
gia e promove a proteção de da-
dos, bem como quais os princípi-
os, direitos, garantias e procedi-
mentos que devem ser cumpridos.

No Chile, por sua vez, aplica-
se um outro tipo de sanção. Os da-
nos patrimoniais e morais causa-
dos pelo tratamento indevido dos
dados devem ser indenizados pela
pessoa jurídica responsável pelo
banco de dados pessoais. Nesse sen-
tido, o valor da indenização é defi-
nido prudencialmente pelo juiz, ten-
do em conta as circunstâncias do
caso e a gravidade dos fatos.

Já no México, a lei prevê im-
plicações que vão desde uma ad-
vertência até a imposição de
multas de 100 a 320 mil dias do
salário-mínimo geral vigente no
país. Isso equivale a cerca de 18
milhões de pesos mexicanos. E
dependendo da gravidade do
crime, pode haver também res-
ponsabilidades civis e criminais.

Embora a LGPD seja conside-
rada uma referência no que diz res-
peito à preocupação pública com a
privacidade, é fundamental obser-
var as diferenças nas regulamen-
tações dos outros países que fa-
zem parte do contexto latino-ame-
ricano – e que também estão pro-
gredindo nesse sentido. Essas le-
gislações têm como objetivo garan-
tir a proteção dos dados pessoais,
mas variam em termos de abran-
gência, requisitos e penalidades.

À medida que a conscienti-
zação sobre a privacidade de da-
dos aumenta, é essencial que es-
ses países continuem atualizan-
do as suas leis para acompanhar
o ritmo das mudanças tecnológi-
cas e proteger efetivamente os di-
reitos individuais. O desenvolvi-
mento de regulamentações mais
sólidas e eficazes pode promover
a cultura de confiança digital e
incentivar uma inovação respon-
sável em toda a América Latina.

———
Erika Patara é diretora
jurídica da ODATA

Paulo Soares, presidente do Caphiv
(Centro de Apoio ao HIV/Aids e Heptatites Virais)

Não é de hoje que eu escu-
to: a geriatria é a discipli-
na do futuro. E essa rea-

lidade - que antes poderia até soar
como apenas "tendência" - é cada
vez mais visível em nosso cotidia-
no. No mês passado, o IBGE (Ins-
tituto Brasileiro de Geografia e Es-
tatística) divulgou os dados de
2022 da Pnad Contínua (Pesqui-
sa Nacional por Amostra de Do-
micílios Contínua), em que apon-
ta um crescimento da população
com 65 anos ou mais no País.

O estudo mostra que, em
dez anos, houve aumento da
proporção dos idosos na popu-
lação. Ou seja, em 2012, cerca
de 7,7% dos brasileiros estavam
acima dos 65 anos. Mas no le-
vantamento mais atual, a Pnad
Contínua aponta que agora a
proporção é de 10,5%. Em re-
portagem da CNN Brasil, o pes-
quisador do IBGE, Gustavo Fon-
te analisa: "Observando-se a pi-
râmide etária da população bra-
sileira, entre 2012 e 2022 (nota-
se) o alargamento do topo (onde
estão representados os mais ido-
sos) e o estreitamento da base."

Já o Ministério da Saúde
aponta que o perfil epidemioló-
gico (ou perfil da saúde) da po-
pulação idosa é caracterizado
pela tripla carga de doenças,
com forte predomínio das con-
dições crônicas, prevalência de
elevada mortalidade e morbida-
de por condições agudas decor-
rentes de causas externas e agu-
dizações de condições crônicas.

O site do Ministério aponta,
ainda, que a maioria dos idosos é
portadora de doenças ou disfun-
ções orgânicas. "Esse quadro não
significa necessariamente limita-
ção das atividades, restrição da
participação social ou do desem-
penho do papel social", pontua,
no entanto, ressalta que, basea-
do no Plano Internacional para
Envelhecimento, conduzido pela
ONU (Organização das Nações
Unidas), em Madri, no ano de
2002, está estabelecido como ob-
jetivo a garantia do envelhecimen-
to seguro e digno para todas as
populações do mundo com parti-
cipação e lugar nas sociedades
como cidadãos plenos de direitos.

Em outras palavras: embora
o perfil de saúde com "alta carga
de doença" não signifique que os
idosos tenham, necessariamen-
te, limitação de suas atividades,
é preciso levar em consideração
o que se tem, enquanto docu-
mentos internacionais, para que
essa população possa viver com
qualidade de vida e desfrutan-
do de todo o seu potencial.

Neste aspecto, é importantís-
simo destacar o papel do geron-
tólogo. É o profissional responsá-

CrescimentoCrescimentoCrescimentoCrescimentoCrescimento
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vel por compreender e estudar os
processos relacionados ao enve-
lhecimento, ou seja, das questões
físicas, sociais e emocionais que
surgem para a população acima
dos 60 anos. A pessoa que está
nessa faixa etária precisa de
atenção, carinho e de indivídu-
os que ouçam, de fato, o que tem
a dizer e o que estão sentindo. É
de extrema importância enten-
der o que está passando e como
é possível melhorar por meio de
intervenções no dia a dia.

Esse profissional possui uma
formação multidisciplinar. Du-
rante as aulas de Gerontologia
estuda-se psicologia, nutrição,
biologia, direito, serviço social,
antropologia, administração,
entre muitos outros aspectos
relevantes que auxiliam no
bem-estar dos idosos. Além
disso, possui uma visão sobre
tudo o que acontece na vida das
pessoas do ponto de vista bioló-
gico, psicológico e sociológico.

A preocupação do gerontó-
logo é ajudar as pessoas a enve-
lhecer da melhor maneira possí-
vel. Além da atenção básica, é um
profissional que também oferece
orientações de planejamento e
cuidados no dia a dia, entenden-
do as necessidades de quem está
com uma idade avançada, pois
dessa forma ajuda a manter a
qualidade de vida do idoso.

Além disso, o gerontólogo
possui diversas áreas para atu-
ar no mercado de trabalho, como
na gestão de casos, políticas pú-
blicas, educação (ensino e pes-
quisa), reabilitação, reinserção
na sociedade, segurança, home
care, atividades corporais e com-
portamentais, em hospitais, clí-
nicas especializadas, centros e
unidades básica de saúde, am-
bulatórios, instituições que cui-
dam de idoso, como as casas de
repouso, entre muitas outras.

Na atual conjuntura da po-
pulação brasileira - e, por que,
não, mundial também - é preci-
so que, cada vez mais, pessoas
saibam que exista esse profissi-
onal que estará preparado para
cuidar das pessoas que ama-
mos. Por isso, devemos não ape-
nas respeitar esse trabalho que
é tão fundamental, mas sobre-
tudo valorizar os profissionais.

G e r o n t ó l o g o s  s ã o  o s
profissionais do futuro!
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Festival gastronômico acontece dias 5 e 6
Intuito do evento é democratizar e difundir a gastronomia da cidade, ocupando espaço público de fácil acesso
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Sócios do Kibe do Hassib: irmãos Patrick e Hassib Fez Abou El Hossn
Neto participaram do 5º Festival Gastronômico Comida na Rua

Nos dias 5 e 6/08, das 11h às
22h, a praça José Bonifácio, no cen-
tro da cidade, sedia a quinta edi-
ção do festival gastronômico Co-
mida na Rua, com 28 participan-
tes, entre chefs e cervejarias arte-
sanais do município. Pela primeira
vez desde sua estreia em 2016, o
evento ocorrerá em dois dias. Se-
rão 22 horas de programação en-
volvendo diversidade culinária,
bebidas e música ao vivo. A entra-
da é gratuita. A realização é da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio da
Diretoria de Turismo, vinculada à
Semdettur (Secretaria Municipal
de Desenvolvimento Econômico,
Trabalho e Turismo). O evento in-
tegra a programação de aniver-
sário dos 256 anos da cidade.

De acordo com a diretora
municipal de Turismo, Alessandra
Freire, o intuito do evento é demo-
cratizar e difundir a gastronomia
da cidade, ocupando espaço públi-
co de fácil acesso. “Será mais uma
oportunidade para a população e
visitantes experimentarem o me-
lhor da gastronomia que temos a
um preço acessível”, disse, acres-
centando que serão cerca de 70
opções de pratos com preço máxi-
mo de R$ 40, além de mais de 40
tipos de cervejas artesanais, vinhos,
cafés especiais, sorvetes e gelatos.

Desde a primeira edição, o
Comida na Rua acontece com cu-
radoria e organização gastronô-
mica da jornalista e chef de cozi-
nha Patrícia Guimarães, da pági-
na @senhoramesa. “Buscamos
que os chefs e cervejarias levem

para a praça suas melhores inspi-
rações, oferecendo ao público um
passeio pela culinária de vários pa-
íses com receitas especiais e ingre-
dientes exclusivos”, falou Patrícia.

Neste ano, as tendas e me-
sas para o público serão monta-
das no entorno do coreto da pra-
ça, para mais espaço e conforto.

MENU - No menu do festi-
val há opções para todos os gos-
tos. Pela primeira vez no evento,
os restaurantes Giardino e Gigi
se reúnem em um espaço para
pratos italianos, como o mare di
provenza com camarões, maris-
cos, polvo e lula, e o linguini com
queijo taleggio e trufas negras.

O Porto do Norte, inaugura-
do em 2013 e referência em Pira-
cicaba quando o assunto é comi-
da nordestina, também já tem lu-
gar garantido no festival. A casa
vai servir opções como o dadinho
de tapioca, baião de dois, com
acompanhamento de banana da
terra caramelizada ou macaxeira,
e espetinho de queijo coalho com
melaço ou geleia de pimenta.

Ainda no festival consta re-
presentante da culinária árabe: o
kibe do Hassib. “É uma ótima
oportunidade de divulgar a nos-
sa arte para que mais pessoas co-
nheçam nosso trabalho”, disse
Hassib Fez Abou El Hossn Neto,
um dos proprietários da casa.

A gastronomia argentina tam-
bém terá seu espaço, com o La Ni-
nha Empanadas, além de cozinha
asiática, com o restaurante Uma-
mi, e opções de comida vegetaria-

na em várias tendas, como do res-
taurante Vanilla Eat Energize. Já a
cozinha amazônica será apresen-
tada pela Poraquê Culinária Ama-
zônica, com pratos típicos como
vatapá de camarão, pastel de pato
com jambu e unha de caranguejo.

Quem for ao evento poderá
degustar, ainda, pratos como a co-
xinha de pato confitado, do chef
Felipe Peron, do restaurante Avi-
var, servida com molho de laran-
ja e vinagrete de pequi, fruta típi-
ca do estado de Goiás. O chef ser-
virá também seu famoso ceviche
de vieiras, que leva pupunha e uva
verde, em referência ao Peru.

O restaurante DonaLoka co-
mandado pela chef Lilian Dro-
ghetti, participa desde a primei-
ra edição do Comida na Rua e
este ano vai preparar hambúr-
guer com blend especial servido no
pão brioche com sour cream, cre-
me cheddar artesanal e Doritos.

Pela primeira vez na praça, o
Pitmaster Cadu Gallucci vai levar
o melhor da brasa para o festi-
val. Especialista em American
Barbecue e expert em defumação,
o chef vai servir costelinha defu-
mada na lenha de maçã com co-
lesla e batata, hambúrguer defu-
mado com cheddar e sanduíche
de Pulled Pork com Coleslaw.

BEBIDAS – Quanto às bebi-
das, o Comida na Rua reúne esse
ano todas as cervejarias artesanais
da cidade, com inúmeros estilos de
chope, com opções de pilsen, weiss,
hop lager, red ale, ipa, american pale
ale, witbier e até opções com frutas

vermelhas. Estreiam este ano no
festival as cervejarias Vibeer, Ger-
mânia e Em Nome do Malte. O copo
padrão de 400ml será vendido a
preços de R$12, R$15 ou R$18.

Para quem prefere vinhos,
haverá opções em taça ou garra-
fa em tintos, brancos e espuman-
tes, passando pela Wine Bike Oli-
ver Vinhos, com taças a partir
de R$10 e garrafas a R$36.

DOCERIAS - As docerias
oferecerão opções exclusivas para
adoçar o paladar. O creme brûlèe
da Sucré la Vie será finalizado na
hora, para muito mais sabor desta
receita clássica francesa, além da
verrine de pistache e framboesa,
montada em camadas com briga-
deiro gourmet, pistache e coulis de
framboesa. A Zuleika´s Doces leva
pela primeira vez para o evento delí-
cias como bomba de chocolate,
choux cream de maçã, monoporção
de frutas vermelhas, entre outras.

Quem prefere opções mais ge-
ladas poderá saborear os gelatos
de snicker, pistache, fragola e
chocolate belga da Borelli e os sor-
vetes de influência brasileira de
crocante de macadâmia, bauni-
lha, brownie e caramelo, brigadei-
ro e pitaya com melancia da Stab
Sorvetes. O espaço da Arteira´s
Candy & Bar contará com opções
de donuts, como o de massa de
chocolate com recheios de doce
de leite, brigadeiro gourmet ou
ninho com geleia de frutas. Já
na Breathe & Coffee, o público
poderá escolher seu café especial
acompanhado de um chocolate.

SERVIÇO
5º Festival Gastronômico Comida na Rua. Dias: 5 e 6/8 (sá-
bado e domingo), das 11h às 22h, na praça José Bonifácio.
Entrada gratuita. Todos os participantes e novidades pelos
Instagrans @comidanarua.piracicaba e @visite.piracicaba.
Mais informações: guimaraescomunicacao@gmail.com.

A educação e o esporte de-
senvolvidos no bairro Tupi fo-
ram evidenciados com a entrega
das moções 60/2023, de aplau-
sos aos 100 anos da escolariza-
ção do Distrito de Tupi, e 100/
2023, de aplausos ao Tupi Futebol
Clube, por ser campeão da Taça
Cidade da Superliga Série Ouro.

De autoria do vereador
Pedro Kawai (PSDB), as mo-
ções foram entregues na ma-
nhã desta terça-feira (25), na
quadra da Escola Estadual
Pedro de Mello, no bairro Tupi.

Inicialmente chamado “Esco-
las Reunidas de Tupi”, o grupo es-
colar funcionou no prédio localiza-
do nas esquinas da rua Piracicaba
e 9 de julho, tendo como primeiro
diretor o professor Francisco Pou-
sa de Toledo. Nos arredores de
Tupi, já havia uma pequena esco-
la no Morro Grande, e também
uma escola na fazenda “Rocha”,
hoje Colinas de Santa Isabel.

Com a perspectiva iminente
de crescimento do recém-criado
bairro Tupi, José Basso, então ad-
ministrador da fazenda Morro
Grande, solicitou junto ao gover-
no do estado a transferência des-
ses pequenos grupos escolares
para o promissor bairro de Tupi.

Em 19 de novembro de 1940,
pelo decreto 11.589 do então inter-
ventor federal no estado de São
Paulo, o Sr. Dr. Adhemar Pereira
de Barros, o grupo escolar passa a
ter o nome de “Pedro de Mello”.
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Moções homenageiam escolarização e esporte amador do bairro Tupi

De autoria do vereador Pedro Kawai (PSDB), as moções foram
entregues na manhã desta terça-feira (25), na quadra
da Escola Estadual Pedro de Mello, no bairro Tupi
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“A gente sabe da importância
da educação na formação de uma
sociedade mais justa, mais ética e
mais comprometida. Cem anos de
história da escolarização do distri-
to Tupi mostra o porquê que o
bairro Tupi é tão importante e tão
marcante para a nossa cidade”,
elogiou o vereador Pedro Kawai.

A moção de aplausos aos 100
anos da escolarização no Distrito
de Tupi foi entregue ao diretor
da E.E. Pedro de Mello, Thiago
Franco, à diretora da Escola Mu-
nicipal José Antônio de Oliveira,
Karitânia Vilela Macário e ao pre-
sidente da Associação de Mora-
dores do distrito de Tupi, Carlos
José Marco da Silva (Chitão).

O diretor Thiago Franco des-
tacou que o processo de escolariza-
ção de Tupi demonstra a força or-
ganizacional e política que a comu-
nidade do distrito tem. “Então para
nós que somos líderes na educa-
ção, é um orgulho poder partici-
par desse momento histórico de
100 anos e estarmos à frente da
escola Pedro de Mello, porque nós
acreditamos que as lideranças lo-
cais e do poder público devem e
fazem a diferença em quem nós
estamos representando”, disse.

TUPI FUTEBOL CLUBE
— Fundado em 1930, o Tupi Fu-
tebol Clube é a agremiação ama-
dora com mais tempo de ativi-
dade em Piracicaba. O clube teve
duas importantes conquistas nos
últimos dois anos: o campeona-

to amador da Liga Piracicabana
de Futebol em 2022 e a Taça Ci-
dade da Superliga, em 2023.

A moção enfatiza o trabalho
da diretoria que assumiu o clube
em 2021, formada em sua maio-
ria por atletas da equipe e lidera-
da por Vagner Cardoso da Silva e
Wanei Ayres Ferreira Junior e
destaca a participação da torcida
que compareceu em massa em to-
das as partidas das competições.

O vereador Pedro Kawai res-
saltou a importância do esporte
amador na cidade, principalmen-
te na motivação e na prática do
esporte. “É uma alegria muito
grande quando o Tupi Futebol
Clube consegue chegar a um títu-

lo tão importante como que foi o
da Taça. Que a gente possa cada
vez mais reconhecer a importância
da prática esportiva, e, acima de
tudo, reconhecer o trabalho des-
ses clubes que fazem que o esporte
amador de Piracicaba seja cada
vez mais forte e mais relevante
para o nosso dia a dia”, afirmou.

A moção de aplausos ao Tupi
Futebol Clube foi recebida pelo
presidente do clube, Vagner Car-
doso da Silva. “O clube vem há
dois anos evoluindo muito e o
nosso objetivo é com certeza con-
seguir mais um título para o Tupi
Futebol Clube. Só tenho que agra-
decer por receber essa moção”,
agradeceu o presidente do clube.

O vereador Paulo Henrique
(Republicanos) visitou, na manhã
desta terça-feira (25), a área loca-
lizada na rua Benedito do Amaral
Kroll, no bairro Parque das
Águas, na região do Vale do Sol.
Ele esteve acompanhado de Her-
mes Balbino, secretário municipal
de Esportes, Lazer e Atividades
Motoras (Selam). No local, o par-
lamentar apresentou uma deman-
da de moradores sobre a falta de
equipamentos públicos de recrea-
ção e para prática de esportes.

“É de suma importância es-
ses equipamentos para que cri-
anças e adolescentes tenham a
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Vereador defende construção
de área de lazer no bairro

Assessoria Parlamentar

Paulo Henrique (Republicanos) visitou o local na manhã desta
terça-feira (25), acompanhado do titular da Selam, Hermes Balbino

oportunidade de realizar ativi-
dades esportivas e de recrea-
ção”, defende o vereador.

Paulo Henrique disse que irá
fazer uma indicação para solici-
tar a construção no local de uma
quadra de areia (beach tênis),
campo de futebol, quadra de piso
coberta (basquete, futsal, vôlei) e
ainda um salão para atividades
culturais “Projeto Multifuncional”.

O secretário disse que fará
os estudos e análise em conjun-
to com o prefeito municipal, Lu-
ciano Almeida, para buscar os
recursos com o objetivo de
atender o pedido da indicação.
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Hospital Regional prorroga
prazo de processo seletivo

O Hospital Regional prorro-
gou o prazo para o processo de
seletivo de novos profissionais.
As inscrições devem ser realiza-
das através do site da FASCAMP
(www.fascamp.org.br). O cargo
em aberto é para a função de
Técnico em Edificações com sa-
lário de R$2.790,61 conside-
rando a carga máxima de 40
horas semanais. O candidato
deve ter ensino médio comple-
to; ensino técnico em Edifica-
ções completo; registro no
Conselho Regional de Enge-
nharia e Arquitetura do Esta-
do de São Paulo – CREA/SP e
experiência profissional míni-
ma de 06 (seis) meses na fun-
ção de Técnico em Edificações

na área de Manutenção Civil.
Inscrições até dia 31/07/2023.

Os colaboradores têm direito
a vale-alimentação (compatível
com a carga horária), sendo R$
533,70 ao mês, aos profissionais
com carga horária até 6h diárias
ou R$ 425,25 ao mês, para profis-
sionais com carga horária superi-
or a 6h diárias; vale-refeição de
R$ 31,33 por dia trabalhado (ape-
nas a profissionais com carga ho-
rária superior a 6h diárias) e vale-
transporte conforme determinado
por lei. É importante que os candi-
datos realizem a leitura do edital
no site www.fascamp.org.br. Em
caso de dúvidas sobre o processo
orientamos que o candidato envie
para contato@fascamp.org.br.

A Semozel (Secretaria Munici-
pal de Obras e Zeladoria) realizou
a operação tapa-buracos em ruas
dos bairros Parque das Águas, Par-
que São Matheus I e Parque São
Matheus II. As melhorias haviam
sido solicitadas pelo vereador Josef
Borges (Solidariedade) por meio da
indicação 762/2023, além de ofícios
encaminhados ao Executivo, após
pedidos dos moradores locais, que
relataram riscos que a situação do
asfalto representava à população.

Segundo o vereador, nos bair-
ros havia dezenas de buracos que
colocavam pedestres e condutores
em perigo. Na justificativa, mora-
dores relataram a existência de
buracos profundos que obrigavam
os condutores de veículos a efetu-
ar paradas bruscas, o que poderia
causar acidentes, além de profun-
didade gerar danos aos pneus.

Com a conclusão das obras, o
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Parque das Águas e São Matheus recebem operação tapa-buracos

parlamentar ressaltou o benefício
que elas trarão a pais e alunos que
transitam em frente à Escola Mu-
nicipal de Educação Infantil “Pro-

fessora Maria Apparecida Lorde-
llo Beltrame”, um dos pontos que
receberam o serviço. “Com o retor-
no das aulas, a operação realizada

proporcionará mais segurança às
crianças e aos seus pais”, salientou
o vereador, que agradeceu à Semo-
zel o atendimento das demandas.

Vereador Josef Borges (Solidariedade) acompanhou os serviços realizados pela Semozel

Divulgação
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Salãozinho recebe 1.631 obras de 47 escolas
Entre os principais temas abordados nas obras estão meio ambiente, personagens de animes e jogadores de futebol

A 21ª edição do Salãozinho
de Humor de Piracicaba, que
acontece neste ano, recebeu 1.631
trabalhos de 1.420 alunos entre
7 e 14 anos de idade de 47 esco-
las públicas e privadas de Pira-
cicaba e de outras cidades do
Brasil. O Salãozinho integra a
programação oficial do históri-
co 50º Salão Internacional de
Humor de Piracicaba, evento re-
alizado pela Prefeitura de Pira-
cicaba, por meio da Semac (Se-
cretaria Municipal da Ação Cul-
tural) e Cedhu (Centro Nacional de
Documentação, Pesquisa e Divul-
gação do Humor Gráfico de Piraci-
caba). A abertura de ambas as
mostras de artes gráficas acontece
dia 26/08, no Armazém 14, dentro
do Parque do Engenho Central.

Os integrantes dos júris de

Seleção e de Premiação do Salãozi-
nho, que serão revelados em bre-
ve, encontram-se no início do mês
de agosto para selecionar as obras
que serão expostas ao público e
aquelas que serão as premiadas.

As inscrições para o 20º Sa-
lãozinho de Humor de Piracicaba
terminaram na semana passada.
Além dos desenhos (cartum, char-
ge, caricatura e HQ/tiras), escultu-
ras também integram a lista de ins-
crição para este Salãozinho. Entre
os principais temas abordados nas
obras estão meio ambiente, per-
sonagens de animes e jogadores
de futebol. Algumas das cidades
representadas nesta edição, além
de Piracicaba, são Mogi Mirim,
Mogi Guaçu, Iracemápolis, Tie-
tê, São Pedro e Rio de Janeiro.

Junior Kadeshi, o diretor do

Salão, lembra que o Salãozinho é
um importante evento que se des-
taca como um celeiro de novos
artistas. “Além do desenho, des-
perta na criança o senso crítico,
desenvolvendo outras áreas do
pensamento, dentro de seu uni-
verso infantil. Queremos, com o
Salãozinho, não somente incenti-
var crianças a desenhar, mas ge-
rar futuros adultos conscientes
do mundo que os cerca. E a arte
tem um grande papel nisso”.

PREMIAÇÃO – Serão con-
feridas seis premiações ao todo,
sendo troféus para o primeiro, se-
gundo e terceiro lugar de cada fai-
xa etária, de 7 a 10 anos de idade
e 11 a 14 anos. Os trabalhos premi-
ados farão parte do acervo do Sa-
lão de Humor. O evento de premi-
ação está agendado para aconte-

cer no dia 12 de outubro, no Ar-
mazém 14, do Engenho Central.

CARTAZ – Pelo terceiro ano
consecutivo, o cartaz oficial do
Salãozinho de Humor foi criado
por pai e filho artistas. Quem as-
sina a arte deste ano é o artista
gráfico Luiz Gustavo Paffaro, 43
anos, e Gustavo Benjamin Paffa-
ro, o GUp, de 8 anos. Paffaro tam-
bém integra a comissão organiza-
dora do 50º Salão de Humor.

SERVIÇO
21º Salãozinho de Humor de
Piracicaba. Abertura no dia 26
de agosto, no Armazém 14 do
Engenho Central (avenida
Maurice Allain, 454, Parque do
Engenho Central). Entrada
gratuita. Informações: (19)
3403-2615 e www.salao
dehumor.piracicaba.sp.gov.br.

Divulgação

Junior Kadeshi, o diretor do Salão Salãozinho de Humor de
Piracicaba, analisa escultura recebida, ainda não selecionada

O Ciclo de Oficinas Selapir
(Selo Local de Alimentos de Pi-
racicaba), uma iniciativa da Pre-
feitura de Piracicaba, por meio
da Sema (Secretaria de Agricul-
tura e Abastecimento), finalizou
a primeira formação nesta se-
gunda-feira, 24, após capacitar
gratuitamente agricultores e
produtores de alimentos locais.

Ao todo, foram oferecidas 30
vagas para as aulas, que tiveram
início no dia 19/06, com a temáti-
ca Boas Práticas de Manipulação
de Alimentos, ministradas pelas
nutricionistas da DAN (Divisão de
Alimentação e Nutrição), da SME
(Secretaria Municipal de Educa-
ção), Mariana Chaves e Mariana
Trovó. O curso ainda abordou o
tema rotulagem no dia 10/07, com
a professora do curso de Tecnolo-
gia em Alimentos da Fatec Piraci-
caba, Erika Gutierrez, que apre-
sentou a nova legislação vigente,
além de dados sobre a ficha técni-
ca e tabela nutricional que devem
estar presentes nos rótulos.

Nesta segunda-feira, 24/07,
o gestor de Agronegócios do Se-
brae Piracicaba Renan D‘Aragone
ficou a cargo da última temática,
com orientações sobre a precifi-
cação do produto e fluxo de cai-
xa. Para César Eduardo da Si-
queira, um dos participantes,
essa aula acrescentou muito

conhecimento para aprimorar a
sua produção de salgados e bolos.

“Eu não sabia se eu estava
ganhando ou perdendo dinhei-
ro no valor que eu cobrava. Essa
aula ajudou a abrir a minha
mente para saber precificar o meu
produto de acordo com meus cus-
tos e de forma justa”, conta.

Cézar e outros dez partici-
pantes receberam o certificado
de 100% de frequência. Entre
eles também está a graduanda
do curso de Nutrição da Uni-
mep Lariana Marquesin Collet-
ti, que ficou sabendo das ofici-
nas por meio de sua professora.

“Participar da oficina me fez
acreditar ainda mais na impor-
tância da Nutrição para a socie-
dade, seja nas boas práticas de
fabricação pela garantia da se-
gurança dos alimentos, ou na ro-
tulagem dos alimentos onde a
sua interpretação se faz funda-
mental para preservação e pro-
moção da saúde”, ressalta Lari-
ana, que vem de uma família de
agricultores familiares que forne-
ce para os Varejões Municipais.

“Ver órgãos como a Prefeitu-
ra e a Sema empenhados na difu-
são de conhecimentos fundamen-
tais para melhora no âmbito soci-
al como um todo, especificamente
entre a população empreendedo-
ra, me faz acreditar em um mun-
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Produtores concluem oficinas da Sema
Thais Passos/Sema

Curso capacitou agricultores e produtores de alimentos

‘SBI‘SBI‘SBI‘SBI‘SBIMMMMM’’’’’

Piracicaba recebe Encontro
Estadual de Imunizações

Com apoio da Prefeitura de
Piracicaba, por meio das secretari-
as de Saúde e Ação Cultural, a So-
ciedade Brasileira de Imunização
(SBIm) realiza seu 15º Encontro
Estadual de Imunizações no dia 5,
das 8h às 16h10, no Teatro Muni-
cipal Erotídes de Campos (Teatro
do Engenho). Organizado pelo
Curso de Imunizações Regional SP
da SBIm, o evento visa atualizar
profissionais da saúde que atuam
na área de vacinação, além de ca-
pacitá-los para proteção contra
doenças imunopreveníveis.

Conforme explica o pediatra e
um dos idealizadores do evento,
Paulo Falanghe, o evento é gratui-
to para sócios da SBIm, funcioná-
rios da Secretaria Municipal de
Saúde de Piracicaba, alunos e pro-
fessores dos cursos de medicina da
Universidade Anhembi-Morumbi
(UAM) e de enfermagem da Facul-
dade Anhanguera, além de profis-
sionais inscritos no Instituto San
Raphael de Piracicaba. Para outros
interessados, o valor é R$ 50. As ins-
crições devem ser feitas antecipada-
mente pela internet pelo link https:/
/tinyurl.com/CursoSBImPira.
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Arrastão da Dengue recolheu 5,51 toneladas de inservíveis
As equipes do Plano Munici-

pal de Combate ao Aedes (PMCA)
recolheram 5,51 toneladas de in-
servíveis no Arrastão da Dengue
realizado no último sábado, 22/
07, nos bairros Piracicamirim, Ci-
dade Maracanã, Vila Prudente,
Jardim Bandeirantes, Parque
Prezotto, Jardim Pombeva e São
Simão. O objetivo é o combate ao
mosquito Aedes aegypti, trans-
missor da dengue, zika, chikun-
gunya e febre amarela urbana. O
PMCA é ligado ao Centro de Con-
trole de Zoonoses (CCZ), da Se-
cretaria Municipal de Saúde.

No próximo sábado, 29, o Ar-
rastão da Dengue estará nos bair-
ros Paulista, Vila Nazareth e Vila
Dr. João Conceição, das 8h às
14h, com ponto de encontro no
Varejão do Vila Fátima, na aveni-
da Marechal Costa e Silva. A ori-
entação do coordenador do PMCA,
Sebastião Amaral Campos, o Tom,
é para que os moradores deixem
nas calçadas qualquer material que
possa acumular água. Não serão

recolhidos entulho, lixo domés-
tico e galhos de árvores. O PMCA
atende pelo telefone (19) 3427-
3351 e também pelo SIP 156.

De acordo com o banco de
dados da Vigilância Epidemioló-
gica, de 1/01 a 25/07 de 2023 fo-
ram registrados 2.830 casos posi-
tivos e três óbitos por dengue. No
mesmo período de 2022, foram
1.399 casos e um óbito; em 2021,
foram 5.298 casos e um óbito.

Alguns dos cuidados mais
importantes para a prevenção da
dengue são: eliminar focos de
água parada; manter os pratos de
vasos de flores e plantas com areia
até a borda; guardar garrafas
com a boca virada para baixo; lim-
par sempre as calhas dos canos;
não jogar lixo em terrenos baldi-
os; colocar o lixo sempre em sacos
fechados; manter baldes e caixa
d’água devidamente tampados e
piscinas com colocação de cloro;
não deixar acumular água em
pneus; furar latas de alumínio
antes de serem descartadas para

do mais ecológico, sustentável e
saudável para todos”, conclui.

A nutricionista e assessora res-
ponsável pelas oficinas, Natália
Gebrim Doria, destacou que nos
próximos meses deste ano a Sema
já está prevendo uma nova edição
do Ciclo de Oficinas, além de cur-
sos práticos sobre técnicas culiná-
rias. “As capacitações são um estí-
mulo aos produtores. Nossa inten-
ção é fomentar as pequenas inicia-
tivas e dar condições para o apri-
moramento dos negócios, aumen-
tando a renda das famílias e ge-
rando emprego. E aos consumido-
res, que terão acesso a um alimen-
to seguro e de qualidade”, disse.

A secretária de Agricultura e

Abastecimento, Nancy Thame, des-
taca que as capacitações são um dos
focos da Sema em 2023 e para o
segundo semestre já está prevista
a realização de 30 encontros de ofi-
cinas e cursos livres para produto-
res de alimentos. “Observamos a
necessidade de capacitar nossos
produtores para que eles se sintam
mais confiantes no próprio negócio
e se adequem às novas exigências
do mercado e dos consumidores,
por meio de cursos de qualidade e
gratuitos”, ressalta a secretária.

O ciclo de oficinas também
tem o apoio da Etec, Esalq/
USP, Fatep, Fatec,  Sebrae,
Sesc, Unimep, SME e SMS (Se-
cretaria Municipal de Saúde).

Informações e programação completa:
https://sbim.org.br/eventos/eventos-sbim/293

Divulgação

A programação do evento
vai permear diversos assuntos,
entre eles o cenário atual da po-
liomielite e sua prevenção, bem
como recuperar as altas cober-
turas nas campanhas de vaci-
nação; estratégias para amplia-
ção de cobertura vacinal em
adolescentes; vacinas Covid-19
e seus aprendizados; como al-
cançar maior proteção por meio
de vacinas pneumocócicas; e
atualização sobre a nova vaci-
na do HPV nonavalente. A pro-
gramação completa está dispo-
nível no site da SBIm, por meio
do link: https://sbim.org.br/
eventos/eventos-sbim/293.

SERVIÇO
15ª Entro Estadual de Imu-
nização Regional SP. Reali-
zação: Sociedade Brasileira
de Imunização (SBIm). Data:
Dia 05 de agosto de 2023,
das 8h às 16h10. Local: Te-
atro Municipal Erotídes de
Campos – Teatro do Enge-
nho (Av. Maurice Allain, 454,
no Parque do Engenho Cen-
tral) .  Inscr ições: ht tps:/ /
tinyurl.com/CursoSBImPira

IIIIINDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕESNDICAÇÕES

Vereador solicita ao Executivo
melhorias no bairro São Judas

No próximo sábado, 29, o Arrastão da Dengue estará nos
bairros Paulista, Vila Nazareth e Vila Dr. João Conceição

Divulgação

não acumular água; lavar bebe-
douros de aves e animais pelo
menos uma vez por semana; e em
caso de suspeita da doença, en-

trar em contato imediatamente
com a unidade de saúde mais pró-
xima da residência e jamais utili-
zar medicação por conta própria.

Com o objetivo de solicitar o
atendimento a demandas de mo-
radores do bairro São Judas, o ve-
reador Pedro Kawai (PSDB) proto-
colou na tarde desta quarta-feira
(24) três indicações ao Executivo.

A indicação 2858/2023 pede
operação tapa-buracos buracos no
estacionamento da E.E. “Prof. José
de Mello Moraes”, localizada na
avenida São João, 564. No mesmo
endereço, a indicação 2861/23
pede corte de mato e limpeza no

estacionamento da escola. Já na
indicação 2862/2023 o parlamen-
tar pede conserto e manutenção
de placa de trânsito localizada no
estacionamento da unidade.

“Estas melhorias são neces-
sárias para melhorar a segurança
e a comodidade dos moradores do
bairro. O asfalto com buracos pode
causar acidentes, e o mato e os ga-
lhos de árvores podem dificultar
a passagem dos motoristas e de
pedestres”, disse o vereador.

Proposituras de autoria do vereador Pedro Kawai pedem melhorias
no estacionamento da Escola Estadual Prof. José de Mello Moraes

Assessoria Parlamentar
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Bebel: mandantes do
assassinato de Marielle
Franco serão descobertos
“Queremos que as investigações avancem ainda mais, porque o Brasil precisa saber:
quem mandou matar Marielle?”, escreveu a parlamentar em suas redes sociais

Para a deputada estadual
Professora Bebel (PT), a cada dia
aumentam as possibilidades de
que o povo brasileiro venha a sa-
ber os nomes de todos os partici-
pantes e mandantes do assassi-
nato da vereadora carioca Ma-
rielle Franco e de seu motorista
Anderson Gomes, à medida em
que avançam investigações coor-
denadas entre a Polícia Federal,
o Ministério Público do Rio de
Janeiro e a Polícia Civil daquele
estado. “Queremos que as inves-
tigações avancem ainda mais,
porque o Brasil precisa saber:
quem mandou matar Marielle?”,
escreveu a parlamentar em suas
redes sociais nesta semana.

A postagem foi feita após a
publicação pela imprensa da de-
lação premiada em que o ex-PM
Élcio Queiróz começa a dar deta-
lhes sobre o crime, entre eles o
fato de que o policial reformado

Divulgação

A deputada estadual Professora Bebel diz que o Brasil
quer saber quem matou a ex-vereadora Marielle Franco

Ronnie Lessa, que também está
preso, teria efetuado os disparos
com uma submetralhadora. Com
a deleção, o ex-bombeiro Maxwell
Simões Corrêa, que cumpria pena
em regime semiaberto, teve sua
pena aumentada, em regime fecha-
do, em função de novos dados
sobre sua participação no crime.

Criada na Favela da Maré, no
Rio, Marielle Franco foi a quinta
vereadora mais votada do muni-
cípio em 2016. Recebeu 46.502 vo-
tos. Era socióloga, com mestrado
em Administração Pública. Atuou
na coordenação da Comissão de
Defesa dos Direitos Humanos da
Assembleia Legislativa do Rio de
Janeiro (Alerj). O assassinato de
Marielle Franco, vereadora do Rio
de Janeiro pelo Partido Socialis-
mo e Liberdade (PSOL), foi um
crime executado no dia 14 de mar-
ço de 2018, no Estácio, região cen-
tral da cidade do Rio de Janeiro.

DDDDDÍVIDASÍVIDASÍVIDASÍVIDASÍVIDAS

Renegociação toma conta do país
e cresce o valor dos descontos

Divulgação

Escolhida por alguma das
principais instituições financeiras
do país como canal parceiro para
negociação de parte das dívidas
disponibilizadas no contexto da
Faixa II do programa do Governo
Federal, a Serasa registrou um au-
mento de 70% na regularização de
contas nos primeiros sete dias da
iniciativa governamental compara-
da com o mesmo período de maio e
61% em relação a junho, quando
os números já vinham sendo im-
pactados pelo debate do tema. ?

Apenas entre 17 e 24 de julho,
a plataforma Serasa Limpa Nome
intermediou a negociação de
1.198.147 de dívidas. Interessante
observar, porém, que boa parcela
das negociações não faz parte do
âmbito do Desenrola Brasil, ou seja,
nem todas são dívidas bancárias,
como prevê a Faixa 2 do progra-
ma. "Percebemos que o debate

nacional sobre o endividamento
aumentou o interesse do brasileiro
em regularizar sua vida financeira
de um modo geral", explicou Ma-
theus Moura, diretor da Serasa.

DESCONTOS MAIORES -
A demanda maior também se ex-
plica pelas oportunidades geradas
pelo próprio Desenrola Brasil, já que
as instituições financeiras, credo-
ras da Faixa 2 do programa, au-
mentaram os percentuais de des-
contos. Somente nas negociações
com bancos realizadas via aplica-
tivo ou site da Serasa, o volume
total de descontos chegou a R$
973.996.026,00 - 97% maior que
o mesmo período de junho. "Esse
volume de descontos comprova
como o momento é favorável
para quem pretende negociar
suas dívidas e retomar acesso ao
crédito", diz Aline Maciel, geren-
te da plataforma Limpa Nome.

Fotos: Divulgação

Parabéns por mais uma eta-
pa vencida, com orgulho: gra-
tidão ao professor Anizio, ao
Senai, à Prefeitura Municipal,
por proporcionarem a oportu-
nidade para o setor da indús-
tria da construção civil e mo-

biliário de Piracicaba e Re-
gião, cujo sindicato é presidi-
do por Milton Costa, que ga-
rante:  em agosto, novas opor-
tunidades. Não percam. Conta-
tos com o Sindicato da Cons-
trução, telefone 3437-5100.

MAIS UMA ETAPA

PREFEITURA MUNICIPAL DE RIO DAS PEDRAS
ESTADO DE SÃO PAULO
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Procon Piracicaba inicia operação Dia dos Pais
De acordo com o Procon, é importante que o consumidor fique atento se na loja existe política de troca de produtos

O Procon Piracicaba iniciou
ontem, 25, a operação Dia dos
Pais, com fiscalização e orienta-
ção de estabelecimentos comer-
ciais que trabalham com produ-
tos que podem ser presentes para
os pais, que têm seu dia come-
morado em 13/08. A força-tare-
fa permanecerá até o dia 03/08.

Importante ressaltar que du-
rante as visitas, os fiscais analisam
informações e os preços dos pro-
dutos, correta afixação da forma
de pagamento contendo preço à
vista, a prazo, tabela de preço, che-
ques, cartões de crédito e débito.
Também é verificado se o estabele-
cimento mantém disponível o
exemplar do Código de Defesa do
Consumidor em local de fácil vi-
sualização para consulta, o prazo
de validade nos produtos e as in-

formações obrigatórias nos pro-
dutos, tais como: origem, valida-
de, composição, entre outros.

De acordo com o Procon, é
importante que o consumidor
fique atento se na loja existe po-
lítica de troca de produtos, pois
o lojista não é obrigado a trocar
o presente em razão de erro na
preferência, cor ou tamanho do
produto. De qualquer forma, se
no momento da venda houve a
promessa da possibilidade da
troca, esta deve ser cumprida.

Cabe ressaltar que os estabe-
lecimentos devem informar de
forma visível e ostensiva o preço
à vista de todos os produtos e ser-
viços, inclusive em vitrines exter-
nas e internas, manequins e pro-
dutos expostos em local alto (fora
do alcance do consumidor).

Outro fator importante é que
deve constar, no estabelecimento,
caso aceite parcelamento do cartão,
se existe valor mínimo para o par-
celamento e, ainda, quantas parce-
las o estabelecimento aceita. Deve-
rá ser informado, também, se há
juros nas parcelas e, nesse caso,
qual a porcentagem de juros apli-
cada, valor das parcelas com ju-
ros e o valor total com juros.

SERVIÇO
O Procon Piracicaba está no
térreo 2 do Centro Cívico (rua
Capitão Antônio Corrêa Bar-
bosa, 2.233 – Chácaras Na-
zareth) e atende de segunda
a sexta-feira, das 8h30 às
16h30, sendo que o atendi-
mento presencial é realiza-
do somente com agenda-
mento pelo telefone 151.

Divulgação

Procon iniciou a operação Dia dos Pais, com fiscalização e orientação de estabelecimentos comerciais
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Empreendedoras Conectadas terá palestras no Teatro do Engenho
Com a proposta de inspirar

mais mulheres ao empreendedo-
rismo, o Teatro do Engenho será
palco para uma edição especial
do Empreendedoras Conectadas,
que celebra 4 anos de atuação. O
evento contará com a apresen-
tação da jornalista Luciana Pau-
la, além das palestrantes Cintia
Molina, Deni Bento e Andreia
Vidal.  A programação acontece
no dia 8 de agosto (terça-feira),
a partir das 18h30. O ingresso
(limitado a 150 pessoas) é 1 pa-
cote de fralda geriátrica G ou GG.

Para adquirir o convite bas-
ta doar, com antecedência, o pa-
cote de fraldas geriátricas na En-
cantti Cosméticos ou na bilhete-
ria do Teatro do Engenho. As
doações serão encaminhadas para
o Fundo Social de Solidariedade do
município, bem como aos pacien-
tes do SUS atendidos pelo HFC
Saúde. A organização é da Addora
Assessoria (@addora_assessoria)
e HFC Saúde (@hfcsaude).

Segundo Luciana Paula,
apresentadora e organizadora do
evento, a edição de 4 anos do Em-
preendedoras Conectadas man-
tém a tradição de promover a

união feminina em prol do bem
comum. “Nosso objetivo é reunir
mulheres de alto impacto, preci-
osas e polivalentes, em uma pro-
gramação que promova não só
um encontro para networking,
como também seja capaz de uma
ação efetiva socialmente. Por isso,
contamos com a doação das par-
ticipantes e, pela primeira vez, te-
remos palestras com profissionais
que têm muito a nos ensinar”.

A programação ainda conta-
rá com a participação das cantoras
Deni Libardi (@denilibardi) e Ju-
lia Simões (@juliasimoes.oficial).

Entre as palestrantes, a Cintia
Molina é gerente médica do HFC
Saúde; Deni Bento atua como men-
tora; e Andreia Vidal é gerente de
marketing do Shopping Piracicaba.
“As palestras serão curtas, mas se-
rão importantes para trazer um
momento de reflexão ao evento.
Esta edição do Empreendedoras
Conectadas é um presente, neste
mês de aniversário da cidade, para
as mulheres que constroem sua
vida e seu trabalho aqui”, desta-
cou Luciana. Após as palestras,
haverá um momento de ne-
tworking e confraternização.

Divulgação

Luciana Paula, apresentadora e organizadora do evento

FALECIMENTOS
SRA. MARIA ANTONIETA FER-
RAZ DE BARROS faleceu ontem,
nesta cidade, contava 59 anos,
filha dos finados Sr. João Ferraz
de Barros e da Sra. Geny Bassan
Ferraz de Barros, era casada com
Sr. Gilberto Duarte; deixa os fi-
lhos: Bruno Ferraz de Barros Du-
arte e Marcela Ferraz de Barros
Duarte. Deixa demais familiares e
amigos. Seu sepultamento foi rea-
lizado ontem, tendo saído féretro
às 15h00 do Velório da Saudade,
sala 06, para o Cemitério Municipal
da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALDINI FERREIRA MAR-
TINS faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 67 anos, filho da Sra.
Leonora Ferreira Matins, já fale-
cida, era viúvo da Sra. Margarida
de Fatima Manesco Martins; dei-
xa os filhos: Suelen Renata Mar-
tins Guimarães, casada com o Sr.
Andrio Correa Guimarães e Karen
Fernanda Martins Neme, casada
com o Sr. Felipe Faccio Neme. Dei-
xa netos, demais familiares e ami-
gos. Seu sepultamento foi realiza-
do ontem, tendo saído féretro às
13h00 do Velório da Saudade, sala
03, para o Cemitério Municipal da

Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SR. VALTER FERREIRA DO NAS-
CIMENTO faleceu ontem, nesta
cidade, contava 64 anos, filho dos
finados Sr. Salvador Ferreira do
Nascimento e da Sra. Joselita
Francisca do Nascimento, era
casado com a Sra. Maria Apare-
cida Barbosa de Almeida; deixa o
filho: Pedro Ferreira do Nascimen-
to. Deixa irmãos, demais familia-
res e amigos. Seu sepultamento
foi realizado ontem, tendo saído
o féretro às 17h00 da sala 02 do
Velório do Cemitério Municipal da
Vila Rezende, para a referida ne-
crópole. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar da
Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA ALVES BESERRA DE
ALMEIDA faleceu ontem, nesta ci-
dade, contava 91 anos, filha dos fi-
nados Sr. Elias Alves Beserra e da
Sra. Antonia Ferreira de Almeida, era
viúva do Sr. Adelino Sergio de Al-
meida; deixa os filhos: Sergio de Al-
meida, casado com a Sra. Rosana;
Sinval Almeida, casado com a Sra.
Juliana Almeida; Francisco Almeida,
casado com a Sra. Miriam Almeida;

Suelda de Almeida, casado com o
Sr. Luiz Manoel; Sulene de Almeida
Paschoalini, casada com o Sr. Mar-
cos Paschoalini; Adelino Sergio Al-
meida, casado com a Sra. Elisabete
Maria; Serginaldo de Almeida, ca-
sado com a Sra. Amanda de Almei-
da, Cirineu Alves Bezerra; Adriano
de Almeida; Celio de Almeida e Suel-
do de Almeida. Deixa netos, bisne-
tos, demais familiares e amigos. Seu
sepultamento foi realizado ontem,
tendo saído féretro às 16h30 da
sala 03 do Velório do Cemitério Mu-
nicipal da Vila Rezende, para à re-
ferida necrópole. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. ALICE ALVES SANTE FER-
REIRA faleceu ontem, nesta cida-
de, contava 60 anos, filha dos fi-
nados Sr. Pedro Sante e da Sra.
Ercilia Alves Sante, era casada
com Sr. Jose Vicente Ferreira; dei-
xa o filho: Paulo Roberto Porto, ca-
sado com a Sra. Michele Cristina
Rodrigues. Deixa neto, demais fa-
miliares e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 10h30 do Velório do Cemité-
rio Municipal da Vila Rezende, sala
01,  para o Cemitério Municipal da
Saudade. À família e amigos en-

lutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

SRA. MARIA LUIZA CHAMELETE
ESTEVES faleceu ontem, na cida-
de de São Pedro/SP, contava 84
anos, filha dos finados Sr. Angelo
Chamelete e da Sra. Adelina Chio-
di, era viúva do Sr. Benildo Jose
Esteves; deixa os filhos: Edson
Esteves; Eder Antonio Esteves, já
falecido e Ana Cristina Esteves.
Deixa demais familiares e amigos.
Seu sepultamento será realizado
hoje, saindo o féretro às 10h30 do
Velório Municipal de São Pedro/SP,
para o Cemitério Parque da cidade
de São Pedro/SP. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

PSICÓLOGA DRA. JOCELI MA-
RIA GROSSI faleceu ontem, na ci-
dade de São Paulo, contava 70
anos, filha do Sr. João Grossi, já
falecido e da Sra. Julieta Gobertt
Grossi. Deixa irmãos, demais fami-
liares e amigos. Seu sepultamento
será realizado hoje, saindo o fére-
tro às 15h00 do Velório da Sauda-
de, sala 01, para o Cemitério Munici-
pal da Saudade. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
da Abil Grupo Unidas Funerais.

FALECIMENTOS
SRA. PALMIRA DELLA COLET-
TA CURY faleceu anteontem na
cidade de Piracicaba, aos 98 anos
de idade e era viúva do Sr. Naym
Cury. Era filha do Sr. Antônio De-
lla Coletta e da Sra. Rosalia Pa-
gotto, falecidos. Deixa os filhos:
Jaime Aparecido Cury casado com
Altair Antoninha Delbel Cury, Jair
Aparecido Cury casado com De-
lacir Sbizera Cury, Jairo Apareci-
do Cury casado com Sandra Pei-
xoto Cury, Joacir Aparecido Cury
casado com Claudete Aparecida
Chiodi Cury e Jussara Aparecida
Cury Pellegrinotti casada com Idi-
co Luiz Pellegrinotti. Deixa também
netos, bisnetos, demais parentes
e amigos. O Velório ocorreu dia
24pp na Sala Rubi no Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba, á partir
das 10hs às 16hs. Às 12:45 hou-
ve a cerimônia de homenagens
póstumas no Salão Nobre também
no Memorial. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SRA. IVANI DE OLIVEIRA DORIA
faleceu anteontem na cidade de Pi-

racicaba aos 57 anos de idade. Era
filha do Sr. Gerson Oliveira Doria e
da Sra. Maria Ivone Pagotto Oliveira
Doria, falecidos. Deixa parentes e
amigos. O seu sepultamento deu-
se ontem ás 13:00 hs, saindo a urna
mortuária do Velório Memorial Me-
tropolitano de Piracicaba – Sala Es-
meralda, seguindo para o Cemitério
da Saudade. À família e amigos en-
lutados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. MANOEL CAÇÃO faleceu an-
teontem na cidade de Monte Mor,
aos 74 anos de idade e era casa-
do com a Sra. Clêdes Ozorio Ca-
ção. Era filho do Sr. Benedito Ca-
ção e da Sra. Otilia Fonseca Ca-
ção, falecidos. Deixa os filhos: Cle-
deson Franchis Cação casado
com Andreia Pereira Cação, Otniel
Cação casado com Josiane Ca-
vaeiro Camargo, Gladys Roberta
Cação casada com Jose Carlos
Luiz Ferreira. Deixa 8 netos, de-
mais parentes e amigos. O seu cor-
po foi transladado para a cidade
de Rio das Pedras e o seu sepulta-
mento dar-se-á hoje ás 15:00hs,

saindo a urna mortuária do Velório
Municipal de Rio das Pedras, se-
guindo para o Cemitério Municipal de
Rio das Pedras. À família e amigos
enlutados os sentimentos de pesar
do Grupo Bom Jesus Funerais.

SR. JOSÉ DUARTE FILHO faleceu
no dia 23/07 na cidade de Piraci-
caba aos 37 anos de idade e era
filho do Sr. José Duarte e da Sra.

Francisca de Jesus da Silva.Deixa
os filhos: Rafaela Duarte e José
Pedro Duarte.Deixa demais paren-
tes. O seu corpo foi transladado
para a cidade de São Pedro e o
seu sepultamento deu se ontem
ás 14:30h no Cemitério Parque São
Pedro onde foi inumado em jazigo
da família. À família e amigos enlu-
tados os sentimentos de pesar do
Grupo Bom Jesus Funerais.

RRRRRESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIALESIDENCIAL

“Vovó Nice” mantém agenda
com visitas regulamentares

Visitas constantes aos idosos são fundamentais para a qualidade de vida

Divulgação

O Residencial Casa “Vovó
Nice”, voltado para o atendimen-
to de idosos, mantém trabalho de
estímulo e supervisão às visitas
de familiares. “Elas são funda-
mentais porque atuam como su-
porte para as demais competên-
cias que são realizadas”, explica
Karla Moura, gerentóloga e co-
ordenadora da entidade. “Os ido-
sos que recebem visitas, apresen-
tam menos chances de desenvol-
ver depressão, ansiedade e dis-
túrbios psicológicos”, informa.

Paulo Soares, diretor admi-
nistrativo, acrescenta que as vi-
sitas constantes dos familiares
não podem ser negligenciadas,
por isso a entidade atua com dis-
posição para fazer das visitas
momentos bastante frequentes e
confortáveis. “A Casa Vovó Nice
realiza inúmeros eventos,  cam-
panhas e acompanhamentos para
estimular as visitas e a convivên-
cia. São momentos de alegria,
onde todos usufruem de benefíci-
os físicos e psicológicos”, finaliza.

GGGGGRARARARARATUITTUITTUITTUITTUITOSOSOSOSOS

Anhanguera Piracicaba
oferece cursos de férias

A Faculdade Anhanguera de
Piracicaba promove 4 cursos de fé-
rias gratuitos e abertos ao públi-
co, entre hoje (26) e amanhã (27).
As aulas acontecerão a partir das
19h30, presencial na instituição.
Estão entre as oportunidades os
seguintes cursos: Como desenvol-
ver a Inteligência Emocional, Edu-
cação Financeira, Conhecendo o
Chat GPT e Técnicas de Direito.
Para participar dos cursos, os in-
teressados precisam fazer inscri-
ção prévia pelo link que está na
Bio do perfil do Instagram
@anhanguerapiracicaba. Após a
finalização das aulas, os partici-
pantes ganharão certificado.

ANHANGUERA - Fundada
em 1994, a Anhanguera oferece
educação de qualidade e conteúdo
compatível com as necessidades do
mercado de trabalho por meio de
seus cursos de graduação, pós-gra-
duação, cursos Livres, preparató-
rios, com destaque para o Intensi-
vo OAB (Ordem dos Advogados do
Brasil); profissionalizantes, nas
mais diversas áreas de atuação;
EJA (Educação de Jovens e Adul-
tos) e técnicos, presenciais ou a dis-
tância, visando o conceito lifelong
learning, no qual proporciona aces-
so à educação em todas as fases da
jornada do aluno. São mais de 15
mil profissionais e professores en-
tre especialistas, mestre e doutores.

Além disso, a instituição pres-

ta inúmeros serviços à população
por meio das Clínicas-Escola, na
área de Saúde e Núcleos de Práti-
cas Jurídicas. A Anhanguera tem
em seu DNA a preocupação em
compartilhar conhecimentos com
toda a sociedade a fim de impac-
tar positivamente as comunida-
des ao entorno das instituições
de ensino. Para isso, conta com o
envolvimento de seus alunos e co-
laboradores a partir de competên-
cias alinhadas às práticas de
aprendizagem e que contribuem
para o desenvolvimento do País.

Com grande penetração no
Brasil, a Anhanguera está presen-
te em todas as regiões com 106
unidades próprias e 1.398 polos em
todos os estados brasileiros.

PROGRAMAÇÃO
DOS CURSOS

Dia: 26.07 – às 19h30 - Cur-
so: Técnicas de Direito –
Métodos de estudo direcio-
nados para concursos

Dia: 26.07 – às 19h30 - Cur-
so: Como desenvolver a In-
teligência Emocional

Dia: 27.07 – às 19h30 - Cur-
so: Educação Financeira

Dia: 27.07 – às 19h30 - Cur-
so: Conhecendo o Chat GPT
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Cidadãos citam despejo de esgoto;
Semae pede que abram processos
Durante audiência pública, autarquia disse que é preciso que problemas relacionados
ao esgoto gerem protocolo de atendimento para, então, equipes atuarem nos casos

Casos de esgoto a céu aberto
em bairros e outros de despejo em
mananciais foram relatados por
pessoas que participaram na noite
desta segunda-feira (24) de audi-
ência pública convocada pelo vere-
ador Paulo Campos (Podemos)
para debater os serviços prestados
pelo Semae (Serviço Municipal de
Água e Esgoto) e pela Mirante.

A autarquia e a empresa con-
tratada via parceria público-priva-
da para gerenciar o esgoto em Pi-
racicaba tiveram seus representan-
tes presentes na discussão para
responder aos contribuintes que
vieram ao plenário da Câmara com
questionamentos sobre a situação
de locais flagrados com extravasa-
mento ou falta de coleta de esgoto.

A Mirante afirma que 100%
de todo o volume de esgoto coleta-
do na cidade são tratados, porém
reconhece que ainda não capta a
totalidade dos dejetos. Paulo Cam-
pos expressou dúvidas em relação
aos números. “Essa não é uma re-
alidade. Se tiver hoje 50% a 60% de
esgoto tratado é muito. Tenho an-
dado muito na cidade, vejo esgo-
tos a céu aberto e nada se faz. Para
quem conhece a realidade in loco,
isso não é a verdade”, afirmou.

O vereador também questi-
onou que contribuintes que não
têm coleta dos dejetos em suas
residências ainda assim pagam
pelo serviço de esgoto junto com
a tarifa de água. “Recebemos
inúmeras demandas nos gabine-
tes de pessoas questionando que
não têm o serviço de esgoto, con-
tudo é cobrada a razão propor-
cional ao consumo de água.”

O autor do requerimento
526/2023, que convocou a audi-
ência pública, disse que a parce-
ria público-privada com a Miran-
te “feita lá atrás”, em 2012, “é um

câncer nessa cidade” e reclamou
da dificuldade em ser atendido
por Artur Costa Santos, presi-
dente do Semae. “Não se conse-
gue falar com ele se não falar com
o Brito [José Edvaldo Brito, asses-
sor na Prefeitura], e aí os entra-
ves são muito grandes”, criticou.

Durante a audiência pública,
Paulo Campos citou o bairro Cam-
pestre, a avenida Thales Castanho
de Andrade e o Parque dos Sabiás
como localidades onde se verifica
esgoto a céu aberto. Pessoas que
acompanharam a discussão desde
a galeria do plenário usaram o mi-
crofone aberto ao público para
acrescentar outros pontos na mes-
ma situação, como a avenida Jaú,
as proximidades do campo do Ja-
raguá e o córrego do Enxofre.

O presidente do Semae, Artur
Costa Santos, esclareceu que “si-
tuações colocadas de forma gené-
rica” sobre problemas relaciona-
dos ao esgoto são de difícil res-
posta e que, por isso, a população
precisa reportar formalmente os
casos à autarquia, por meio da
abertura de um protocolo de aten-
dimento e da identificação corre-
ta dos locais, pois somente assim
se dará início ao processo técnico.

“Em todos os casos que che-
gam ao conhecimento da presi-
dência do Semae, quando dizem
nominadamente do que se trata,
as equipes do próprio Semae são
deslocadas para a verificação ime-
diata. Não importa quem é, isto
ocorre em todos os casos: peço
imediatamente para que a equi-
pe se desloque e vejamos a prio-
ridade”, explicou o dirigente.

“Talvez muitas pessoas te-
nham a informação, só que isso,
em grande parte, não tem um pro-
cesso. São colocações, mas, quan-
do se pede a localização, ninguém

informa. Na maioria das vezes as
informações não vêm completas. É
preciso que exista um protocolo, que
se identifique o local. E, em função
da urgência, se faz o trabalho ine-
rente. Nos bairros com problemas,
a maioria é enviada à Mirante, que
tem respondido aos processos que
chegam ao nosso conhecimento”,
reforçou Artur Costa Santos.

O presidente do Semae ponde-
rou que resolver extravasamentos
e despejos de esgoto depende de
“avaliação técnica, pois cada caso é
um caso”. “Isso pode ser um entu-
pimento, num processo que se gera
periodicamente, ou pode ser de céu
aberto. Alguns casos são mais com-
plexos, porque envolvem aspectos
do relacionamento do Semae com
a Mirante que são regidos pela
Ares”, disse, em referência à
agência reguladora dos serviços
de saneamento das bacias dos rios
Piracicaba, Capivari e Jundiaí.

Tais normas também foram
mencionadas pelo dirigente para
explicar as tarifas pagas pelos
contribuintes. Segundo ele, 100%
do valor vão para o Semae, que
então repassa parte à Mirante de
acordo com o serviço prestado.
“A cobrança de água e esgoto se
destina ao Semae, e isso é regido
pela Ares. A Mirante é paga pelo
serviço efetivamente prestado,
mediante o contrato da PPP, que
é mensalmente fiscalizado.”

Marcel Meni, advogado da
Mirante, reiterou o entendimen-
to. “A Mirante é uma parceira
pública do Semae, ou seja, é uma
contratada: recebe o valor pela
prestação do serviço, que não se
confunde com a tarifa paga ao Se-
mae. Esse valor independe dessa
política tarifária; foi o modelo
adotado por Piracicaba na con-
tratação da empresa, em 2012.”

Paulo Campos encampou
proposta trazida por José Carlos
Barbosa de Souza Magazine, ser-
vidor do Semae, para que se tor-
ne obrigatória em Piracicaba a
instalação de medidor de vazão
de esgoto nas caixas de inspeções,
a fim de viabilizar que as pessoas
passem a pagar pelo serviço de
coleta de esgoto somente conforme
o volume de dejetos produzido.

“Vou protocolar esse pro-
jeto o quanto antes. Que vire
lei e seja cobrado o que é justo
da população, porque não se
tem como mensurar o esgoto”,
disse o vereador, que agrade-
ceu as contribuições dadas por
Magazine na audiência públi-
ca. “Temos no Semae funcioná-
rios abnegados que devem con-
tribuir muito para que se resol-
va ou atenue essa questão do es-
goto”, completou o parlamentar.

Líder do governo Luciano
Almeida na Câmara, o vereador
Josef Borges (Solidariedade)
destacou o trabalho de Semae e
Mirante. “Nossa cidade tem
99,5% do esgoto coletado e 100%
dele são tratados. É um índice
importante, porque em cidades
com índices menores ou com
baixo investimento em sanea-
mento básico o risco de prolifera-
ção de doenças é muito maior.”

O vereador Gustavo Pompeo
(Avante) citou o exemplo ocorri-
do na rua onde mora, no Mário
Dedini, onde duas casas não ti-
nham o esgoto coletado. A Mi-
rante, então contatada, resolveu
o caso a partir do momento em
que foi informada. “O que temos
de fazer para evoluir é especificar
o lugar. Toda vez que a gente con-
versa com a Mirante, ela é sempre
aberta. A Mirante resolve quando
a gente vai, mostra, conversa.”

BBBBBOMBEIROOMBEIROOMBEIROOMBEIROOMBEIRO     DODODODODO A A A A ANONONONONO

Medalha será entregue em
solenidade no Legislativo

A Câmara Municipal de Pira-
cicaba realiza, hoje (26), às 19h30,
no Salão Nobre “Helly de Campos
Melges”, reunião solene para en-
trega da Medalha Bombeiro do
Ano “Subtenente PM Jacinto Ro-
berto Penedo”. A solenidade está
prevista no requerimento 520/
2023, de autoria dos vereadores
Laércio Trevisan Jr. (PL) e Gil-
mar Rotta (PP), e também no de-
creto legislativo nº 3/1998.

A honraria é destinada a sol-
dados do Corpo de Bombeiros
que, durante o ano, destacaram-
se por ato de heroísmo e bravu-
ra, indicados à Câmara pelo co-
mando dos Postos do Corpo de
Bombeiros. Na solenidade, serão
homenageados 10 oficiais da cor-
poração, além de ser prestada
uma homenagem póstuma.

Receberão a medalha: o cabo
PM David Antonio Filho, que se
destacou pela atuação como Bom-
beiro Educador; cabo PM José Ri-
cardo de Vasconcelos; cabo PM
Elizabeth Aparecida Poletto; solda-
do PM João Franco Morandi e sol-
dado PM Emerson José Luciano
da Silva, esses por terem atuado
em uma ocorrência de parada car-
diorrespiratória em dezembro de

2022; soldado PM André Luís Oli-
veira Sousa; soldado PM Matheus
Stephan da Silva e cabo PM Dou-
glas Adriano de Oliveira Júnior,
esses por terem realizado um parto
em julho de 2022; o 1º tenente PM
Erik Dias Fernandes, comandante
de postos e estações e o 1º tenente
PM Hudson Maurício Humphreys,
chefe da Seção Administrativa.

Também será prestada home-
nagem ao coronel PM Silas Varella
Sendin, que serviu a corporação por
mais de 30 anos e morreu em maio
de 2023, aos 80 anos de idade.

A medalha leva o nome do
subtenente PM Jacinto Roberto
Penedo, que ingressou na Polícia
Militar em 1971. Serviu a insti-
tuição por quase 25 anos, dos
quais mais de sete em Piracicaba.
Ele morreu em 1996, vítima de um
acidente automobilístico. Foi es-
colhido para dar o nome à hon-
raria que homenageia anualmen-
te os colegas de profissão.

A solenidade é aberta ao pú-
blico e será transmitida ao vivo
pela TV Câmara, nos canais 11.3
UHF, 4 da Net/Claro e 9 da Vivo.
O evento também contará com
transmissão simultânea pelo
YouTube e Facebook da Câmara.

EEEEEDUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃODUCAÇÃO

Acessibilidade em escola é tema de
reunião entre servidores e vereador

O vereador Gilmar Rotta (PP)
compareceu nesta segunda-feira
(24) a uma reunião com  funcioná-
rios da Escola Estadual “Professo-
ra Jaçanã Altair Pereira Guerrini”
para atualizá-los sobre a demanda
de trazer maior acessibilidade para
a infraestrutura da unidade, si-
tuada na Vila Independência.

Os pedidos pela construção de
rampas e pela retirada de um muro
do local foram feitos com o objeti-

vo de facilitar a locomoção de cri-
anças com deficiência. As deman-
das foram levadas no início de ju-
lho por Gilmar Rotta e pela direto-
ra da escola, Andrea Bello, à Fun-
dação para o Desenvolvimento da
Educação, órgão do governo pau-
lista, e discutidas com a advoga-
da Emanuelle de Cássia Ribeiro.

O vereador segue acompanhan-
do o caso, que está em análise na
Secretaria Estadual da Educação.

Discussão tem como pauta trazer acessibilidade à estrutura da EE
“Professora Jaçanã Altair Pereira Guerrini”, na Vila Independência

Assessoria Parlamentar

VENDE-SE APARTAMENTO PRÓ-
XIMO À ESALQ - Apto c/ 64 m2 mobi-
liado na Vila independência 02 quar-
tos, banheiro amplo, sala de jantar, sala
de estar, cozinha, lavanderia, varan-
da e garagem coberta; Móveis plane-
jados e acabamento em porcelanato;
Condomínio c/ piscina, elevadores, sa-
lão de festas e churrasqueira; Direto c/
Proprietário (19) 99646 8616.
--------------------------------------------------------
APTO ED. GREEN PARK – Área 116m2
privativos. 3 dorm., sendo 1 suíte. Sala
p/ home office, copa-coz planejada, sala
2 ambientes c/ sacada. 2 vagas. Valor
R$ 550.000,00/Venda. R$ 2.500,00/Lo-
cação. Tratar fone (19) 99781-5464.
--------------------------------------------------------
VENDO/ ALUGO  Bar racão 360 m² ,
na R. Olavo Bi lac, 836, Vi la Lobos,
S. Pedro. F. (19) 3483-1505.
--------------------------------------------------------
COMPRA-SE CASA — Valor básico de
negociação até R$ 50.000,00 (cinqüenta
mil reais). Falar com Karen pelo cel (19)
9-9895-5892, das 8 às 18 horas.
--------------------------------------------------------
ALUGA-SE apartamento Praia Grande,
Tels: 9 8430-8712 e 9 9340-0417.
--------------------------------------------------------
VENDO OU TROCO CASA EM PIRA-
CICABA POR SÃO PEDRO  -  Com
sala ampla dois quartos uma cozinha
banheiro garagem para dois carros quin-
tal no fundo um quarto e um banheiro
tratar no telefone (19)99862-4594.
--------------------------------------------------------

VENDE-SE TERRENO 6300m²-Centro
Mombuca ót ima local ização-maiores
informações 19998963876.
--------------------------------------------------------

MORADIA VITALÍCIA  – O MELHOR
SEGURO DE VIDA no Lar dos Velhi-
nhos de Piracicaba. Chalés e Flats.
Estuda permuta com imóvel. Fone e
Whatzapp (19) 3372-9484.
--------------------------------------------------------
MUROS PARA PUBLICIDADE – O Lar
dos Velhinhos de Piracicaba oferece
por contribuição ou permuta. Av.: Re-
nato Wagner, 770. Telefone e Whatza-
pp (19) 3372-9484 e (19) 99970-2630.
--------------------------------------------------------
BICICLETA LEONI FULL SUSPEN-
CION, aro 26R$ 350,00 - 3 x cartão.
Tratar  Rua Moraes Barros,  1.205 –
Pirac icaba-SP.
--------------------------------------------------------

UNO ECONOMY 2012, Prata, 2 portas,
Flex, R$ 21.000,00. Tratar fone: (19)
3422-5162 – (19) 3433-3515.
--------------------------------------------------------

PRECISO de motorista geral, no ramo de
reciclagem, enviar currículo na Rua Ge-
neral Camara 488, Jd Califórnia.
--------------------------------------------------------
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